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КАДРЫ

ПАНДЕМИЯ ВСЕ ИЗМЕНИЛА 
И НАСТРОИЛА  
Спросите у любого человека, с чем 
у него ассоциируется 2020 год, и, 
скорее всего, почти каждый даст 
ответ про пандемию. Год действи-
тельно выдался сложным, и подво-
дить его итоги, не вспомнив про коро-
навирус, невозможно. Пандемия кос-
нулась каждой отрасли экономики. 
В этом выпуске Guide на примере 
Тюменской области мы видим, что 
здесь, как и во всем мире, идет борь-
ба с общей бедой, жизнь, переходит 
в дистанционный формат, но все же 
не останавливается. 
В этом году в Тюменской области 
в рамках нацпроектов была продол-
жена работа по сносу ветхого жилья 
и строительству нового. И идет она 
с опережением графика. Были 
построены запланированные ранее 
детские сады и школы — как в самой 
Тюмени, так и в Тюменской области. 
Пандемия не помешала вводу новых 
заводов, поддержке малого и сред-
него предпринимательства — в реги-
оне в этом году стало больше инди-
видуальных предпринимателей, 
которые развивают свой бизнес 
в сельской местности. Работающее 
на пределе из-за пандемии корона-
вируса областное здравоохранение 
в этом году получило новые возмож-
ности по лечению больных с инсуль-
тами в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение».
В интервью заместитель губернато-
ра Тюменской области Алексей Рай-
дер рассказал, что несмотря на 
сложные условия работы, в этом 
году продолжилась работа Западно-
Сибирского научно-образовательно-
го центра (НОЦ) над всеми заплани-
рованными проектами. 
Из отчетов областного правитель-
ства следует, что власти в целом 
удовлетворены ходом исполнения 
нацпроектов и намерены и в следую-
щем году выполнить поставленные 
задачи для повышения уровня жизни 
в регионе. 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

МАРИЯ ИГНАТОВА, 

РЕДАКТОР GUIDE  

«ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ. 

НАЦПРОЕКТЫ: ИТОГИ ГОДА»

НАЦПРОЕКТ НА ПРОИЗВОДСТВЕ  Нацио-
нальный проект «Повышение производительности 
труда и поддержка занятости» в 2020 году стал про-
должением одноименной программы, которая реали-
зовывалась в стране с 2017 года. Нацпроект включает 
в себя федеральный проект по внедрению управленче-
ских решений, способствующих росту производитель-
ности труда, предполагает содействие развитию 
инфраструктуры. В проекте могут участвовать компа-
нии, чья выручка составляет от 400 млн руб. до 30 млрд 
руб. за последний отчетный год. Но предприятия 
с годовой выручкой менее 400 млн руб. могут принять 
участие в аналогичном проекте государственной про-
граммы «Повышение конкурентоспособности эконо-
мики». 

По данным на начало сентября, в федеральный 
проект вовлечено 1662 предприятия из 50 регионов. 
Так, на конец августа 2020 года более 200 участников 
нацпроекта получили по программам поддержки МСП 

кредиты на сумму более 35 млрд руб. Но основной при-
влекательностью проекта участники называют бес-
платные консалтинговые услуги, в том числе по биз-
нес-модели, логистике, сбыту, которые оказывает 
оператор проекта Федеральный центр компетенций 
(ФЦК). Он помогает создать «производственный 
поток-образец», который может осваиваться в даль-
нейшем на сходных предприятиях. Уже создано 
порядка 350 таких «потоков». Компании в нацпроекте 
также привлекают нулевая ставка налога на имущество 
в 2019–2024 гг. и глубокая интеграция участников 
в другие системы поддержки бизнеса — в первую оче-
редь в программу поддержки экспорта.

Программа ставит цель к 2023 году на 30% повы-
сить производительность труда на предприятии-участ-
нике. Согласно паспорту проекта, в нем участвуют 
несколько базовых несырьевых отраслей, где про-
блема производительности «наиболее актуальна». 
В Тюменской области участниками национального про-

екта являются предприятия обрабатывающих произ-
водств, АПК, ЖКХ, транспортной и строительной 
отраслей. 

Увеличение производительности труда президент 
Владимир Путин называл одним из главных условий 
для повышения уровня жизни в России. «Генеральный 
способ решения проблемы — это повышение произ-
водительности труда, развитие экономики и на этой 
базе увеличение текущего уровня жизни граждан. Все 
остальное — это сопровождающие вещи»,— заявлял 
президент в ходе одной из своих «прямых линий». 
О важности повышения производительности труда 
неоднократно говорил и губернатор Тюменской обла-
сти Александр Моор. «Проблема кардинального повы-
шения производительности труда не решается одними 
только закупками новой техники, оптимизацией техно-
логических процессов и модернизацией рабочих мест. 
Проблема в головах, в психологии — и рядовых работ-
ников, и руководителей», — заявлял он. 

КАДРЫ

ПОВЫШЕНИЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА ПРИСОЕДИНИЛИСЬ 
ПОРЯДКА 70 ПРЕДПРИЯТИЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, КОТОРЫЕ 
В РЕЗУЛЬТАТЕ СОЗДАЛИ НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТКОВ ИДЕАЛЬНО 
ОТЛАЖЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ. И ГЛАВНОЕ, ХОТЯ 
ВЛАСТИ СТАВИЛИ ЗАДАЧУ ПО ГОДОВОМУ ПРИРОСТУ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ НА 10%, ОТДЕЛЬНЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ 
УДАЛОСЬ ДОСТИГНУТЬ 20% И ДАЖЕ БОЛЬШЕ.  ЕЛИЗАВЕТА ВАСИЛЬКОВА

ТРУДОВЫЕ РЕШЕНИЯ    К НАЦПРОЕКТУ ПО 
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УЧАСТНИКАМИ ПРОЕКТА В РЕГИОНЕ УЖЕ СТАЛИ 67 ПРЕДПРИЯТИЙ, НА КОТОРЫХ РАБОТАЕТ ОКОЛО 30 ТЫС. ЧЕЛОВЕК
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КАК НАЦПРОЕКТ РАБОТАЕТ  Проект по повы-
шению производительности труда реализуется непо-
средственно сотрудниками предприятия под руковод-
ством эксперта в области бережливого производства 
на конкретном пилотном потоке предприятия, форми-
рующем существенную долю в выручке. Анализ затра-
гивает процессы от входа сырья до выхода готовой 
продукции. В процессе анализа выявляются причины 
увеличения времени выполняемых операций: брак, 
переработки, избыточные перемещения и ремонт. 
В дополнение развивается внутрикорпоративная куль-
тура бережливого производства на предприятии. 
Кроме того, участники нацпроекта могут воспользо-
ваться программами финансовой поддержки на льгот-
ных условиях.

Гендиректор ФЦК Николай Соломон рассказывал, 
что центр бесплатно направляет на предприятие экс-
пертов, которые анализируют производственные про-
цессы и проводят оптимизацию. «Важно, чтобы руко-
водители предприятий были готовы к изменениям: 
перестановка оборудования, общение со своими 
сотрудниками и их переобучение, выход на новых 
поставщиков или на новый рынок сбыта»,— пояснил 
господин Соломон. 

В Тюменской области участниками проекта уже 
стали 67 предприятий, на которых работает около 
30 тыс. человек, а их суммарный годовой оборот пре-
вышает 100 млрд руб. Эти предприятия создали 
42 потока-образца, то есть идеально отлаженных 
технологических процесса. Более 800 сотрудников 
в ходе бесплатных курсов были обучены инструментам 
бережливого производства. Своими знаниями они 
теперь делятся с коллективами. Более 2,6 тыс. работ-
ников при поддержке бюджета повысили квалифика-
цию либо освоили новую профессию. Так, в 2020 году 
обучение прошли 1094 работника из 23 организаций, 
что превышает плановый показатель в 3,5 раза. 
Затраты на обучение каждого сотрудника компенси-
рует Тюменская область, выделяя на одного работника 
до 25 тыс. руб. Все работники после окончания переоб-
учения, повышения квалификации продолжают трудо-
вую деятельность у своих работодателей.

Национальный проект ставит планку по приросту 
производительности за первый год участия в 10%, 
но некоторые тюменские предприятия достигли 
15–20% роста. В 2020 году Тюменская область была 
отмечена на федеральном форуме «Производитель-

ность 360». Так, один из первых участников проекта АО 
«ГМС Нефтемаш» был награжден в двух номинациях: 
«Лидер по темпу роста производительности труда» 
и «Самое эффективное управление производствен-
ными запасами предприятия», а Региональный центр 
компетенций (РЦК) Тюменской области вошел в тройку 
лучших по стране. 

КАК ПЕРЕСТРАИВАЕТСЯ СТРОЙКА  В нац-
проект активно включились строительные компании 
региона, которые имеют большое значение для раз-
вития экономики. Сейчас в списке участников 15 круп-
ных застройщиков региона.

Например, ООО «Стройимпульс» из Ишима стало 
участником нацпроекта год назад. Компания занима-
ется жилищным строительством; в качестве пилотного 
потока был выбран процесс возведения типового 
этажа кирпичного многоквартирного дома. В рамках 
нацпроекта компании помогли выявить внутренние 
резервы для снижения временных затрат выполнения 
работ, сокращения объемов незавершенного произ-
водства и увеличения выработки на человека в смену. 
«Процесс строительства — это прежде всего процесс, 
напрямую основанный на ручном труде. Следова-
тельно, строительные проекты всегда имеют большой 
потенциал для повышения производительности труда 
и могут по эффективности и скорости реализации 
составить прямую конкуренцию проектам из области 
машиностроения и приборостроения»,— прокоммен-
тировал руководитель Регионального центра компе-
тенций в сфере производительности труда Герман 
Прочный.

Рабочая группа, в которую вошли сотрудники пред-
приятия и эксперты центра, подробно проанализиро-
вала каждый этап и в отдельно взятой квартире, и на 
этаже. Оценивались организация труда, требования 
к рабочему месту, расходным материалам, инструмен-
там и результатам работы на типовых процессах: про-
кладка электропроводки, оштукатуривание стен, 
заливка пола, установка розеток и выключателей. 
Анализ на предмет применения инструментов береж-
ливого производства позволил выявить внутренние 
резервы, направить высвобожденных сотрудников на 
другие участки работ. Было внедрено 5С на складе, 
сгруппировано хранение материалов на складе по эта-
пам применения. Внедрены визуализация мест хране-
ния и нормы хранения материалов. Организована 

предварительная подготовка комплекта для отгрузки. 
Кроме того, на предприятии стали проводить оператив-
ные совещания по графику на участке с целью эффек-
тивного планирования и мониторинга работ (месяц — 
неделя — сутки). Разработали чек-листы отслежива-
ния проведенных работ.

В результате принятых мер предприятие сократило 
время протекания процесса на 10% — до 302 часов, 
в том числе за счет того, что каменщик стал укладывать 
за то же самое время на 20% больше кирпича. Выявили 
возможность экономии средств за счет сокращения 
запасов в потоке на 45%.

Другое предприятие, АО «Партнер-Строй», вне-
дряет принципы бережливого производства с января 
2020 года. За этот период удалось на 50% сократить 
время проведения работ по чистовой отделке в кварти-
рах — с 74 до 37 дней.  «Например, мы выяснили, что 
сильно тормозят процесс простой техники и ожидание 
сотрудников. Они возникали из-за того, что одни 
работы не начинались до тех пор, пока не будут выпол-
нены предыдущие во всей секции дома, а это 42 квар-
тиры. Мы поменяли систему. Разработали и внедрили 
поточный метод отделки квартир по этажам. В резуль-
тате один работник успевает сделать почти на 40% 
больше работ за то же время. Выработка увеличилась 
с 1,8 до 2,5 кв.м на человека в сутки. В планах довести 
этот показатель до 3 кв.м»,— рассказал старший руко-
водитель проекта ФЦК Олег Ковтун.

Благодаря внедрению принципов бережливого про-
изводства на предприятии «Партнер-Строй» на 57% 
также сократилось количество квартир на разной ста-
дии отделки. Раньше в работе одновременно находи-
лись минимум 35 квартир, сейчас — 15. В компании 
планируют, что в ближайшем будущем одновременно 
отделка будет проходить в 11 квартирах, что еще 
больше ускорит все остальные работы на объекте.

ООО «Строй Капитал» (производитель бетона) стал 
участником нацпроекта в октябре 2019 года. Как сооб-
щили на предприятии, рекомендации экспертов и соб-
ственные изыскания позволили определить излиш-
нюю транспортировку, пересечение потоков и создать 
поток-образец продукта «Товарный бетон» с учетом 
оптимизации размещения склада сыпучих материа-
лов, разработки схем движения и применения звуко-
вой сигнализации. Рабочей группой предприятия 
совместно с экспертами РЦК за четыре месяца внедре-
ния инструментов бережливого производства было 

сокращено количество аварийных остановок оборудо-
вания посредством внедрения ежедневного осмотра 
каждого узла оборудования, с применением графиче-
ских стандартов осмотра, внедрения планового пред-
упредительного ремонта и организация адресного 
хранения на складе. В целом, задействовав внутренний 
потенциал, рост производительности труда (выра-
ботки) в выбранном пилотном потоке составил 24%, 
с 16 до 12 минут за 12 куб.м. производимого товарного 
бетона.

ТРАНСПОРТ И ЖКХ  АО «Тобольское ПАТП» 
также сформировало план мероприятий по повыше-
нию производительности труда. Благодаря ему уда-
лось достигнуть сокращения времени на техническое 
обслуживание автобусов в четыре раза: от заявки на 
ремонт автобуса до выхода его на линию теперь про-
ходит до 7,5 часа. В три раза было сокращено количе-
ство автобусов, ожидающих технологических опера-
ций, производительность труда выросла в два раза, 
а время проведения ТО-2 на один автобус сократилось 
до шести часов. 

В ООО «Тюмень водоканал» работа в рамках нац-
проекта позволила увеличить количество обслуживае-
мых насосных станций в смену на 67%, с 24 до 40 еди-
ниц. Сокращено время на передвижения дежурных 
бригад на 50% с 4,1 до 2,5 часа, уменьшен пробег 
автомобилей. В результате затраты на ГСМ сократи-
лись на 43%.

Отличные результаты в ходе реализации проекта 
показали и предприятия агропромышленного ком-
плекса (всего на данный момент из отрасли в нацпро-
екте участвуют 19 компаний). Например, ЗАО «Птице-
фабрика «Пышминская» повысило выработку одного 
работника на 19% (с 3,1 до 3,7 тысяч яиц в час) без 
увеличения численности персонала. Производитель-
ность линии сортировки увеличилась на 16% (с 56,4 до 
65,5 тысяч яиц в час). На 8,3% вырос объем производ-
ства рапсового масла в сутки в ООО «Заводоуковский 
маслозавод».

В рамках государственной программы Тюменской 
области «Повышение конкурентоспособности эконо-
мики» до 2025 года планируется продолжить вовлече-
ние предприятий в реализацию мероприятий по повы-
шению производительности труда, их число должно 
увеличиться не менее чем на 54 предприятия.

НАЦПРОЕКТ В ПАНДЕМИЮ  В январе на базе 
Тюменского колледжа производственных и социаль-
ных технологий открылась «Фабрика процессов». 
Учебно-производственная площадка призвана способ-
ствовать реализации нацпроекта «Производитель-
ность труда и поддержка занятости». Площадка дает 
возможность изучить основы бережливого производ-
ства. Обучение обнажает все потери на производстве, 
которые не заметны сотрудникам. Региональные вла-
сти рассчитывают, что «Фабрика» станет инструмен-
том к пониманию оптимальной логистики во всем: 
организации складского хозяйства, перемещении 
заготовок внутри цеха, расстановке станков и механиз-
мов, планировании сменного расписания. После тре-
нингов на этой площадке сотрудники предприятий 
проходят основное обучение непосредственно на 
местах. Из-за пандемии «Фабрика» временно прекра-
щала свою работу, так как занятия невозможно пере-
вести в онлайн. Но власти надеются на скорое возоб-
новление работы. Сейчас обучение проходит с соблю-
дением необходимых мер предосторожности и соци-
альной дистанции.

Ограничения, связанные с эпидемией, привели 
к снижению активности предприятий, что могло ска-
заться на реализации федерального проекта. Но, по 
словам главы Минэкономразвития РФ Максима 
Решетникова, принципиальных сбоев в исполнении 
национального проекта нет. Кроме того, Минэконом-
развития планирует снять верхнюю границу для потен-
циальных участников нацпроекта. Сейчас она состав-
ляет 30 млрд руб. объемов продаж в год, что де-факто 
исключает из проекта крупный бизнес, имеющий зна-
чимые наработки в повышении производительности, 
которые будут доступны для тиражирования средним 
компаниям (нижний «порог вхождения» при этом 
сохраняется).  
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В НАЦПРОЕКТ ВКЛЮЧИЛИСЬ КРУПНЫЕ СТРОИТЕЛЬНЫЕ КОМПАНИИ РЕГИОНА, КОТОРЫЕ ИМЕЮТ БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ
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ИНФРАСТРУКТУРА

ИНФРАСТРУКТУРА

ДОРОГИ ОЦЕНИЛИ  В ноябре 2020 года иссле-
довательский центр портала Superjob опубликовал 
результаты опроса жителей городов России с населе-
нием свыше 500 тыс. человек о качестве дорог в их 
населенных пунктах. Лидером стала Тюмень, где 32% 
респондентов оценили качество дорог как отличное, 
а 54% — как хорошее. Еще 14% считают, что состоя-
ние дорог в городе удовлетворительное, при этом 
никто из респондентов не дал низкую оценку. 

«Суровый климат не мешает жителям нефтегазо-
вой столицы России следить за дорожным хозяй-
ством: в среднем качество тюменских дорог оценива-
ется на 4,18 балла из 5. Ни один из респондентов 
не поставил городским дорогам неудовлетворитель-
ную оценку»,— отмечается в исследовании. 

Согласно исследованию, Тюмень — это един-
ственный город в России, чей средний балл в опросе 
превысил «4». Так, на втором месте по качеству дорог 
оказалась Казань со средним баллом 3,73. Москва 
заняла третье место рейтинга (3,66). В Санкт-
Петербурге средний балл составил 3,33, в Нижнем 
Новгороде — 2,97.

В целом в Тюменской области качеством дорог 
сейчас довольны 40% населения, следует из данных 
главного управления строительства региона. Ожида-
ется, что в ходе выполнения федерального проекта 
«Региональная и местная дорожная сеть», к 2024 
году эта цифра вырастет до 50%, а к 2030 году — до 
60%.

Руководитель Федерации автовладельцев России 
Максим Ядрышев отмечает успехи региона: «В Тюмен-
ской области действительно одни из лучших дорог 
в стране, это отмечают сами автомобилисты. В первую 
очередь это связано с тем, как власти подошли к реа-
лизации нацпроекта. Но, отмечу, что следить за 
дорожным хозяйством в регионе начали еще до старта 
нацпроекта, и во многом поэтому удалось добиться 
таких результатов».

Как отметил господин Ядрышев, основной причи-
ной неудовлетворительного качества дорожного 
покрытия в регионах России является недофинанси-
рование. «Технология укладки дорог везде одинако-
вая. А климат влияет исключительно на период, когда 
можно класть асфальт. Разница в качестве дорожного 
покрытия связана исключительно с недофинансиро-
ванием. И это довольно системная проблема, на устра-
нение которой нацпроект, в том числе, и направ-
лен»,— подчеркнул он. 

По его мнению, проблему недофинансирования 
в Уральском федеральном округе (УрФО) удалось 
решить оперативно, при этом в Тюменской области 
такой проблемы и не наблюдалось.

ОПЕРЕЖЕНИЕ ПЛАНОВ  К концу 2020 года 
в Тюменской области в рамках нацпроекта провели 
работы на 209 объектах, общей протяженностью 
189,88 км, из которых 15 км дорог федерального зна-
чения, 27,88 км региональных дорог вне Тюменской 
агломерации (за пределами Тюмени и Тюменского 
района), 34,03 км региональных дорог в агломерации. 
Как рассказали “Ъ-Урал” в управлении строительства 
региона, все проекты были завершены в срок согласно 
государственным контрактам, а в данный момент 
ведется приемка и оплата работ. Отметим, в начале 
года тюменские власти планировали отремонтировать 
206 объектов, протяженностью 176,42 км. 

Самые масштабные работы проходили на терри-
тории Тюменского района. В 57 населенных пунктах 
было отремонтировано 163 объекта, общей протя-
женностью обновленных дорог более 70,71 км. Это 
163 улицы в 20 муниципальных образованиях. 
В Тюмени было отремонтировано 24,77 км дорож-
ного покрытия.

Отметим, в этом году в рамках нацпроекта были 
отремонтированы два крупных объекта транспортной 
инфраструктуры. Первым стала транспортная раз-
вязка на пересечении улиц Мельникайте и 30 лет 
Победы в Тюмени. В ходе реконструкции в ее состав 
вошел путепровод по ул. 30 лет Победы протяженно-
стью более 163 м с четырьмя полосами движения, 
а также съезды, надземный и наземные пешеходные 
переходы. Надземный переход оборудован лифтами 
для маломобильных групп населения. По плану стро-
ители должны были сдать новую развязку в эксплуа-
тацию в декабре 2021 года, однако работы были 
завершены досрочно в августе текущего года. Стои-
мость всего контракта на комплексные работы с заме-
ной сетей, рассчитанного до 2021 года составляет 2 
млрд руб., средства выделялись из городского бюд-
жета.

«Новая развязка важна для города, она решит 
много проблем. Это логическое продолжение нашего 
проекта расшивки сложных транспортных узлов на 
улице Мельникайте»,— рассказал во время открытия 
губернатор Александр Моор.

Вторым проектом стало строительство дороги по 
улице Мельникайте от моста через реку Тура до ул. 
Дружбы. По завершении строительства дорожное 
движение было организовано по двум проезжим 

частям протяженностью около 1,5 км. На каждой про-
езжей части было создано по три полосы движения 
шириной не менее 3,75 м. Пешеходное движение 
было организовано в обоих направлениях. Помимо 
этого, на правой стороне создали комбинированный 
тротуар: пешеходную и велосипедную зоны, разде-
ленные между собой бортовым камнем и зеленой 
зоной.

По итогам 2020 года нормативное состояние сети 
Тюменской агломерации увеличили с 80,9% на 0,8% 
до 81,7%. Нормативное состояние региональной сети 
Тюменской области увеличили с 61,92% на 0,2% до 
62,12%. В управлении отметили, что работы на дорож-
ных объектах в период карантинных мероприятий 
не останавливались, но проводились с соблюдением 
всех необходимых санитарных норм и требований 
к условиям труда.

Плановый объем финансирования работ по нац-
проекту в 2020 году составил более 3,4 млрд руб., из 
них объем средств из федерального бюджета соста-
вил 2,2 млрд руб. (64,63%).

ПРОСЕЛОЧНЫМИ ПУТЯМИ  Особое внима-
ние тюменские власти начали уделять качеству дорож-
ного покрытия в сельской местности. Так, в течение 
сезона в Московском МО, на территории которого 
находятся поселки Московский и Утешевский, село 
Гусево, деревни Дербыши, Дударева, Ожогина, Паде-
рина, Патрушева и Посохова, дорожный ремонт про-
шел на 24 объектах (более 16 км дорог), из них три 
улицы покрыли щебенкой, остальные — асфальтом.

ОЦЕНИВАЮТ СОСТОЯНИЕ ДОРОГ В ГОРОДЕ КАК ХОРОШЕЕ ИЛИ ОТЛИЧНОЕ. В ГЛАВНОМ 
УПРАВЛЕНИИ СТРОИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПОЯСНИЛИ, ЧТО РЕГИОН НА ПРОТЯЖЕНИИ 
НЕСКОЛЬКИХ ЛЕТ УСПЕШНО РЕАЛИЗУЕТ ПРОГРАММЫ ПО НАЦПРОЕКТУ «БЕЗОПАСНЫЕ 
И КАЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛЬНЫЕ ДОРОГИ». ЭКСПЕРТЫ ОТМЕЧАЮТ, ЧТО ВЫСОКОЕ 
КАЧЕСТВО ДОРОЖНОГО ПОКРЫТИЯ В РЕГИОНЕ СВЯЗАНО С ТЕМ, ЧТО ЕГО ПОДДЕРЖАНИЕМ 
ЗАНЯЛИСЬ ЕЩЕ ДО РЕАЛИЗАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО ПРОЕКТА.   ИЛЬЯ СМИРНОВ

ДОРОГИ УСТРОИЛИ ВСЕХ     ОКОЛО 86% ОПРОШЕННЫХ ТЮМЕНЦЕВ 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «БЕЗОПАСНЫЕ И КАЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛЬ-
НЫЕ ДОРОГИ» БЫЛ УТВЕРЖДЕН В РАМКАХ УКАЗА ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА ОТ 7 МАЯ 2018 ГОДА, А ЕГО РЕАЛИЗАЦИЯ НАЧАЛАСЬ 
3 ДЕКАБРЯ 2018 ГОДА. ВСЕГО В НЕГО ВКЛЮЧЕНЫ ЧЕТЫРЕ ПОДРАЗДЕЛА: 
«ОБЩЕСИСТЕМНЫЕ МЕРЫ РАЗВИТИЯ ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА», «ДОРОЖ-
НАЯ СЕТЬ», «БЕЗОПАСНОСТЬ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ» И «АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ДОРОГИ МИНОБОРОНЫ РОССИИ» (В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕАЛИЗУЮТСЯ 
ПЕРВЫЕ ТРИ). В РАМКАХ НАЦПРОЕКТА ПЛАНИРУЕТСЯ ПОВЫСИТЬ  
КАЧЕСТВО АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ, СНИЗИТЬ КОЛИЧЕСТВО ДТП,  
СОКРАТИТЬ ДОЛЮ АВТОМОБИЛЬНЫХ ДОРОГ ФЕДЕРАЛЬНОГО И РЕГИОНАЛЬ-
НОГО ЗНАЧЕНИЯ, РАБОТАЮЩИХ В РЕЖИМЕ ПЕРЕГРУЗКИ. ВСЕГО НА ИСПОЛ-
НЕНИЕ НАЦПРОЕКТА ИЗ БЮДЖЕТА ПЛАНИРУЕТСЯ ПОТРАТИТЬ В 2019–2024 
ГОДАХ 4 ТРЛН 779,7 МЛРД РУБ. 

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ УВЕЛИЧИЛА ФИНАНСИРОВАНИЕ 

РЕМОНТА ДОРОГ ЕЩЕ ДО НАЧАЛА НАЦПРОЕКТОВ
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ШКОЛЬНИКИ ЗАНИМАЮТСЯ СИСТЕМНЫМ АДМИНИСТРИРОВАНИЕМ 
В рамках национального проекта «Цифровая экономика Российской Федерации» осенью 2020 
года в Тюмени открылась новая образовательная лаборатория по сетевому и системному адми-
нистрированию для школьников 7–11 классов. Образовательная программа включает в себя 
фундаментальные знания в области программирования 1С и всего, что касается навыков 
системного администрирования. Как отметили в центре информационных технологий Тюмен-
ской области, полученные знания и навыки позволят школьникам на уровне специалиста раз-
бираться в востребованных IT-сферах. Лаборатория открылась в рамках сотрудничества прави-
тельства Тюменской области и компанией «1С».

Как отметили в региональном департаменте информатизации, за 2019–2020 годы Центр 
робототехники Тюменской области расширили. Благодаря этому получать дополнительное 
образование по ИТ-направлениям могут около четырех тысяч детей ежегодно независимо от 
места проживания. За последние два года в регионе увеличилось количество лабораторий по 
программированию и робототехнике в четыре раза — с 14 до 56. До конца года охват составит 
100% городов и муниципальных районов региона — 62 класса.

По данным департамента информатизации, на реализацию национальной программы «Циф-
ровая экономика РФ» в Тюменской области в 2020 году было выделено 456,68 млн руб., в том 
числе 41,5 млн руб. из федерального бюджета и 415,18 млн руб. из регионального. На проект 
«Кадры для цифровой экономики» из регионального бюджета ушло 48,88 млн руб.

КЛАСС 1С ВХОДИТ В СЕТЬ ОБРАЗО-
ВАТЕЛЬНЫХ ЛАБОРАТОРИЙ РЕГИО-
НАЛЬНОГО ЦЕНТРА РОБОТОТЕХНИКИ, 
КУДА ТАКЖЕ ВХОДЯТ ШКОЛА ЮНЫХ 
НЕЙРОИНЖЕНЕРОВ, КЛАССЫ ЯНДЕКС 
ЛИЦЕЯ В ТЮМЕНИ И ТОБОЛЬСКЕ И 21 
ЛАБОРАТОРИЯ РОБОЛАБ И АЙТИЛАБ, 
РАБОТАЮЩИЕ НА БАЗЕ ШКОЛ 
ТЮМЕНИ И ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ. 
ДАННЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ ПО ПОДГОТОВКЕ 
ИТ-КАДРОВ ДЕЙСТВУЮТ В РАМКАХ 
РЕГИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «КАДРЫ 
ДЛЯ ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ». 
ОТВЕТСТВЕННЫМ ИСПОЛНИТЕЛЕМ 
ВЫСТУПАЕТ ДЕПАРТАМЕНТ ИНФОР-
МАТИЗАЦИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ.

ПОЛНОСТЬЮ В ДИСТАНЦИОННЫЙ 
«ПЕРЕВОДА СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ 

ИНФРАСТРУКТУРА

ИНФРАСТРУКТУРА

Guide: Уже довольно давно часть тюменских школь-
ников перешла на дистанционный режим обучения. 
Как вы оцениваете, насколько сейчас стабильно рабо-
тает система, насколько справился регион с перехо-
дом?
Алексей Райдер: Первый опыт перехода школ на 
дистанционный режим работы мы получили еще вес-
ной, в этом режиме прошла вся четвертая четверть 
прошлого учебного года, причем для всех классов. 
В этом учебном году на дистанционном обучении во 
второй четверти находятся только ученики с 6-го по 
10-й классы, одиннадцатиклассники с 7 декабря вер-
нулись в школы. Конечно, в сентябре мы все искренне 
желали и надеялись провести весь этот учебный год 
в полноценном очном формате, за партами в классах, 
но эпидемиологическая ситуация в регионе, к сожале-
нию, внесла свои коррективы. Полученный весной 
опыт, имеющиеся навыки и технологии, позволили нам 
и сейчас стабильно, без сбоев, перейти в формат уда-
ленного обучения. Конечно, это создало определенный 
дискомфорт и самим учащимся, и родителям, и учите-
лям, нарушило привычный режим жизни. Тем 
не менее, уверен, что вынужденное дистанционное 
обучение при условии серьезного отношения к учебе со 
стороны самих школьников, не приведет к формирова-
нию у них каких-либо необратимых пробелов в знани-
ях, образовательных дефицитов, вся школьная про-
грамма будет освоена в должном объеме.

Особенно важно ответственное понимание ситуации 
со стороны родителей. Дистанционный режим требует 
от родителей большего внимания и терпения, более 
тщательного контроля за детьми. Мы, как родители, 
не можем повлиять на изменение ситуации, но можем 
и обязаны поддержать своих детей, помочь им, это 
в наших силах.
G: Принимались ли какие-то дополнительные меры 
для того, чтобы все школьники, в том числе и из 
небольших и отдаленных населенных пунктов, могли 
перейти на дистант?
А.Р.: Дистанционные образовательные технологии 
уже давно в той или иной мере вошли в жизнь школ, 
техникумов и колледжей, не говоря уже о вузах. Тем 

не менее, еще весной школы нашли возможности 
помочь семьям, которые в силу материального поло-
жения не имели дома необходимой техники, этим 
обучающимся компьютеры были предоставлены во 
временное пользование, такую помощь получили 
более 6 тысяч школьников. С целью создания ком-
фортного социально-психологического климата среди 
обучающихся, родителей и педагогического сообще-
ства регулярно проводятся консультации, организова-
на «горячая линия». Для всех детей, которые полу-
чали в школе питание бесплатно или на льготных 
условиях, на время дистанционного обучения мы бес-
платно выдаем продуктовые наборы. Такую помощь 
по решению правительства Тюменской области полу-
чают дети из малоимущих семей и семей, получающих 
государственную социальную помощь, а также учащи-
еся с ограниченными возможностями здоровья 
и дети-инвалиды.
G: Некоторые работодатели, переведя часть сотруд-
ников на дистант, заявляли, что такой формат работы 
может быть сохранен и после снятия ограничений. 

Как считаете, может ли такая система быть примене-
на к школьникам или студентам в определенных 
случаях?
А.Р.: Применительно к системе образования мы уже 
неоднократно высказывали свою позицию. Переход на 
дистанционное обучение — это вынужденная мера, 
обусловленная необходимостью ограничить распро-
странение инфекции, поберечь здоровье не только 
самих обучающихся, но и их родителей, родных 
и близких, особенно пожилого возраста. Как только 
ситуация качественно изменится в лучшую сторону, 
все образовательные учреждения региона вернутся 
к привычному, очному режиму. Это не мнение, а еди-
ная позиция и Министерства просвещения России, 
и губернатора Тюменской области. Любые информаци-
онные вбросы на тему закрытия образовательных 
учреждений, ухода на постоянный дистант — не более 
чем домыслы их авторов. Другое дело, что многие 
граждане, СМИ по незнанию подменяют этой «горя-
чей» темой действительно актуальную тему развития 
цифровой образовательной среды и доступности дис-
танционных образовательных технологий. Например, 
сообщения об участии Тюменской области в экспери-
менте по внедрению цифровой образовательной 
среды выходят под заголовками о «переходе на дис-
танционное обучение».

Цифровая образовательная среда — это один из 
элементов национального проекта «Образование», 
его задача — поэтапно создать для всех детей и педа-
гогов, независимо от места жительства, возможность 
свободного доступа в единое общероссийское образо-
вательное пространство, расширить свои знания 
и кругозор, сформировать навыки социальной 
мобильности и самореализации, проявить себя 
в олимпиадах и конкурсах, заложив тем самым основы 
своего цифрового портфолио, своего будущего. Так 
что еще раз повторю — перевода системы образова-
ния полностью в дистанционный формат не будет. 
Другое дело, что дистанционное обучение может 
и должно активно использоваться в случаях, напри-
мер, когда отдельные учащиеся или классы (группы) 
закрываются на «локальный» карантин, как это обыч-

ФОРМАТ НЕ БУДЕТ»  ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГУБЕРНАТОРА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ДИРЕКТОР ОБЛАСТНОГО ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ АЛЕКСЕЙ РАЙДЕР РАССКАЗАЛ О ТОМ, КАК ШКОЛЬНИКИ 
И СТУДЕНТЫ ПЕРЕШЛИ НА ВЫНУЖДЕННЫЙ ДИСТАНТ И ЧТО ЭТО ДАЛО 
РЕГИОНУ. А ТАКЖЕ О ТОМ, С КАКИМИ ПОКАЗАТЕЛЯМИ ОБЛАСТЬ 
ПОДОШЛА К КОНЦУ ГОДА ПО НАЦПРОЕКТАМ. ИНТЕРВЬЮ ВЗЯЛ АЛЕКСАНДР ВИШНЕВСКИЙ 

Также в этом году отремонтировали почти 16,5 км 
автомобильных дорог общего пользования местного 
значения — 22 улицы в шести МО: Винзилинском, 
Каменском, Мальковском, Московском, Перевалов-
ском и Успенском. Завершены работы по строитель-
ству тротуаров в Московском (2,5 км) и Червишевском 
(более 13 км) МО.

Кроме того, в 2020 году был отремонтирован уча-
сток автомобильной дороги регионального значения 
от села Кулаково до села Каменка. На участке протя-
женностью 1,2 км вырублен кустарник, фрезеровано 
ненормативное покрытие проезжей части, устранены 
участки с пучинообразованием, усилено покрытие 
проезжей части с помощью устройства выравниваю-
щего слоя из асфальтобетонной смеси. В завершение 
было выполнено устройство слоя покрытия из асфаль-
тобетонной смеси, а обочины укреплены сфрезеро-
ванным материалом. 

С момента реализации нацпроекта в Тюменской 
области поэтапно приводятся в порядок подъездные 
пути к садоводческим обществам. Так, в Тюмени отре-
монтирована ул. Варшавская, дорога протяженностью 
3 км к двум садоводческим некоммерческим товари-
ществам (СНТ) — «Суходольное» и «Лесная поляна», 
где находятся свыше двух тыс. дачных участков. На 
протяжении всей улицы было обновлено асфальтобе-
тонное покрытие, отремонтированы тротуары, разво-
ротная площадка и стоянка для автобусов, выполнены 
работы по подъезду к домам, а также обновлена раз-
метка и дорожные знаки.

Председатель регионального отделения Союза 
садоводов России и член Общественной палаты 
Тюменской области Алексей Кучеров заявил, что отре-
монтировать дороги к садоводческим обществам 
стало особенно важно в период пандемии, когда мно-
гие городские жители самоизолировались на дачных 
участках.

«В рамках соглашения, подписанного правитель-
ством региона и Союзом садоводов России, в проез-
жем состоянии круглый год поддерживаются дороги 
к садоводствам. Зимой чистятся снег и наледь, дороги 
грейдируются, так как многие дачники постоянно про-
живают в садоводческих обществах, пользуются 
общественным транспортом. Мы стараемся задей-
ствовать все проекты для улучшения транспортной 
и дорожной инфраструктуры садоводческих и дачных 
объединений тюменцев. Нацпроект отлично помогает 
нам в этой работе»,— добавил господин Кучеров.

БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕВЫШЕ ВСЕГО  Одна 
из целей нацпроекта — снижение аварийных ситуаций 
на дорогах. По итогам 10 месяцев 2020 года количе-
ство ДТП было снижено на 15,1%, а количество 
пострадавших в результате ДТП людей на 10,4%. 

«Обновление дорожного полотна, устранение 
колейности, выполнение работ по устройству тротуа-
ров и освещения, обновление разметки и дорожных 
знаков положительно сказываются на безопасности 
дорожного движения. В рамках регионального проекта 
“Безопасность дорожного движения” на 128 аварийно-
опасных участках улично-дорожной сети (Тюмень, 
Тобольск, Ишим) установили стационарные комплексы 
фото- и видеофиксации нарушений. Дополнительно 
действуют 22 передвижных комплекса»,— сообщили 
“Ъ-Урал” в управлении строительства. 

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ  В данный момент 
в Тюменской области продолжается формирование 
плана дорожных работ на 2021 год. На выбор объек-
тов, подлежащих ремонту по нацпроекту, влияет 
интенсивность движения, наличие очагов концентра-
ции ДТП, а также предписания от УГИБДД по Тюмен-
ской области и мнение жителей региона.

Так, для включения в план работ рассматриваются 
автомобильные дороги регионального значения Боган-
динский — Червишево — Чаплык и дорога Тюмень — 
Криводанова, где в 2020 году был произведен ремонт 
на некоторых участках. «Продолжить поэтапно приво-
дить эти дороги в нормативное состояние будет пред-
лагать региональный проектный офис нацпроекта»,— 
уточнили в управлении строительства. О том, какие 
именно дороги будут включены в план дорожных 
ремонтов, будет известно в начале 2021 года.  
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но бывает в осенне-зимний период, либо когда учащи-
еся по разным причинам длительное время не могут 
посещать школу.
G: Дистант оказался для всех вынужденной мерой, 
но некоторые воспринимают ее негативно, как такой 
переход может положительно сказаться на сфере 
образования региона? Какой положительный опыт 
получила Тюменская область?
А.Р.: Как я уже говорил, дистанционные образова-
тельные технологии, не подменяя собой живого обра-
зовательного процесса, будут активно развиваться. 
В частности, сегодня владение цифровыми технологи-
ями преподавания постепенно становится для педаго-
га неотъемлемым требованием профессионального 
этикета. В этом смысле месяцы, вынужденно прове-
денные в дистанционном режиме, позволили педаго-
гам и ученикам обрести новые навыки самоорганиза-
ции, преодолеть некий психологический барьер в отно-
шении этой формы обучения. Цифровая зрелость 
в образовательной среде важна сейчас не по принципу 
удобно это или неудобно, а потому, что открывает наи-
более широкие возможности для обучающихся. Это 
не самоцель, а инструмент для качественного продви-
жения вперед в глобальной конкурентоспособности 
российского образования.
G: Как в этом году строилась работа с Западно-Сибир-
ским научно-образовательным центром (НОЦ)? Повли-
яла ли пандемия на выполнение начатых проектов?
А.Р.: Западно-Сибирский межрегиональный научно-
образовательный центр мирового уровня прожил пер-
вый этап становления и развития. Сформировалась 
его организационная и управленческая структура, 
сделаны реальные шаги по реализации научно-иссле-
довательских и образовательных проектов по всем 
направлениям деятельности. Пандемия и связанная 
с ней социально-экономическая ситуация текущего 
года внесли коррективы в темп нашей совместной 
работы. Тем не менее, в 2020 году проведен конкурс 
региональных «мега-грантов» на реализацию научно-
исследовательских проектов, проводимых под руко-

водством ведущих ученых с мировым именем. С уча-
стием приглашенных экспертов отобраны пять научно-
исследовательских проектов по ключевым направле-
ниям, определенным в программе деятельности НОЦ, 
на каждый проект из областного бюджета выделен 
грант на пять лет. «Держателями» грантов стали вузы 
(Тюменский государственный университет — три 
гранта, Тюменский медицинский университет, Югор-
ский государственный университет), на базе которых 
будут созданы современные лаборатории и сформи-
рованы научные коллективы, в том числе из молодых 
ученых.

В 2020 году участники НОЦ при поддержке прави-
тельства области продолжали работу над научно-
исследовательскими проектами. Например, в Тюмен-
ском государственном университете завершается 
работа над технологией исследования «управляемого 
капельного кластера» для изучения выживаемости 
патогенов (бактерий, вирусов) в аэрозолях, это даст 
возможность в деталях изучить поведение, выживае-
мость и распространение патогенов. Это актуальное 
и перспективное направление в борьбе с заболеваемо-
стью новыми инфекциями. Помимо этого, участникам 
НОЦ продолжали исследования по наиболее востре-
бованным проектам. Среди них биоаналитические 
системы для диагностики инфекций, системы бес-
штанговой добычи нефти, мониторинг экологической 
безопасности Обь-Иртышского речного бассейна 
и другие.

Также продолжил работу запущенный в прошлом 
году Центр развития компетенций НОЦ (ЦРК) — уни-
кальный опыт организации обучающего центра по рас-
пределенной «двухъядерной» модели в Тюмени 
и Сургуте. По двум направлениям работы ЦРК (школа 
научных лидеров и школа руководителей научно-тех-
нических проектов) прошли обучение 250 человек. 
Деятельность ЦРК является одним из примеров пер-
спективного партнерства участников НОЦ, в том числе 
из Югры и Ямала, по становлению следующего поко-
ления научно-исследовательских команд. В перспек-

тиве мы подразумеваем формирование под эгидой 
НОЦ единого научно-образовательного пространства 
или кластера, направленного на дальнейшую интегра-
цию вузов и научных организаций, трансформацию их 
в драйверы регионального развития. Опережающее 
научно-технологическое развитие сделает регион 
более инвестиционно привлекательным, обеспечит 
повышение темпов социально-экономического роста 
и качества человеческого капитала.
G: С какими показателями Тюменская область подхо-
дит к концу года по нацпроектам в сфере образования? 
Чего удалось достичь?
А.Р.: Реализация намеченных планов в рамках наци-
ональных проектов в сфере образования в Тюменской 
области осуществляется своевременно и в полном объ-
еме. В рамках проекта «Современная школа» 
и «Содействие занятости женщин» в 2020 году введе-
ны четыре школы — две в Тюмени, одна в Тобольске 
и одна в Тобольском районе, а также шесть детских 
садов в Тюмени и Ишиме. До конца года планируем 
ввести еще три школы в Вагайском, Тюменском и Уват-
ском районах, два детских сада в Тюмени. В рамках 
проекта «Молодые профессионалы» создаются мате-
риально-технические условия, внедряются образова-
тельные программы, которые позволяют выстроить 
систему эффективной профессиональной подготовки. 
В частности, с сентября этого года реализуется проект 
по обучению жителей региона, которые потеряли или 
не нашли работу из-за коронавирусных ограничений. 
Обучение до конца года пройдут 2034 человека, это 
должно помочь стабилизации регионального рынка 
труда.

Также в регионе работают созданные в прошлом 
году по проекту «Учитель будущего» три центра непре-
рывного повышения профессионального мастерства 
педагогов и областной центр оценки профессиональ-
ного мастерства и квалификации. За год квалифика-
цию на базе указанных центров повысили более 
3 тысяч педагогов. Разработаны система исследова-
ния профессиональных компетенций педагогических 

работников по пяти предметным областям и модель 
тьюторского сопровождения различных категорий 
педагогических работников с учетом особенностей 
выявленных профессиональных дефицитов.

Хочется отметить, что больше 20 тыс. школьников 
Тюменской области в этом году приняли участие во 
всероссийском фестивале по ранней профориентации 
«Билет в будущее». И около 75 тыс. учеников стали 
участниками онлайн-проекта «Проектория», и это еще 
не все достижения наших школьников. Также хочу 
отметить, что по проекту «Цифровая образовательная 
среда» ведется целенаправленная работа по увеличе-
нию скорости интернета для школ, сегодня 68% зданий 
школ получили скорость подключения 100 Мбит/с 
в городах, 50 Мбит/с на селе.

Еще один проект, который реализовывается в этом 
году — это «Поддержка семей, имеющих детей». 
В регионе хорошо организована работа межведом-
ственных команд специалистов — это логопеды, 
дефектологи, педагоги-психологи, медицинские 
работники, учителя, воспитатели. Все они бесплатно 
помогают семьям в вопросах воспитания и развития 
детей. В этом году оказано уже более 28 тыс. услуг. Все 
эти направления будут развиваться и в следующем 
году.

Хочу отметить, что большое внимание в следующем 
году также будет уделено повышению качества обра-
зования в школах, показавших по оценке Рособрнад-
зора низкие образовательные результаты (это школы, 
в которых показатель среднего балла по государствен-
ной итоговой аттестации в 9-х и 11-х классах по русско-
му языку и математике ниже областного и среднего по 
району — “Ъ”). В Тюменской области в этом списке 
100 таких школ.

Добавлю, что новым самостоятельным проектом 
в рамках нацпроекта «Образование» фактически ста-
новится целенаправленная работа по патриотическому 
воспитанию школьников. Тюменская область в числе 
первых регионов уже со следующего года вступает 
в этот проект.   

ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ ТЮМЕНСКИХ ШКОЛЬНИКОВ ВЫНУЖДЕННО ПЕРЕВЕЛИ НА ДИСТАНЦИОННЫЙ ФОРМАТ
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Национальный проект «Образование» — один из 
ключевых на территории Тюменской области. Новые дет-
ские сады и школы в регионе востребованы: численность 
постоянного населения регулярно повышается. Так, за 
последние два года рост составил 2,6%, тогда как 
в целом по стране идет спад. Президент России Влади-
мир Путин отметил этот хороший показатель на встрече 
с губернатором Тюменской области Александром Моо-
ром. В свою очередь глава региона сообщил, что повы-
шение происходит за счет естественного роста населения 
и небольшого миграционного притока из других регионов 
страны. А значит, в Тюменской области растет качество 
жизни: людям есть где работать и где учить детей.

Говоря о строительстве школ, Александр Моор 
в эфире программы «Час с губернатором» подчер-
кнул, что все они строятся как культурно-спортивно-
образовательные центры.

«Мы понимаем, что школа — это гибкое простран-
ство, которое может адаптироваться под образова-
тельный и творческий процессы, — отметил он. — 
И настаиваем на том, чтобы школы сегодня работали 
до обеда как образовательные учреждения, а после 
обеда — как центры, где можно заняться спортом, 
рисованием, пением или танцами. Считаю, что такая 
модель экономически целесообразна и удобна с точки 
зрения обслуживания инфраструктуры и безопасного 
нахождения детей»,— рассказал господин Моор.

Отметим, что в 2021 году в региональном бюджете 
на образование предусмотрено более 28 млрд руб. 
Заложены расходы на строительство семи детских 
садов в Тюмени, одного в селе Евсино Голышманов-
ского городского округа, шести школ в сельских райо-
нах Тюменской области и областном центре. В 2020 
году сумма была несколько больше: 32,7 млрд рублей. 

ЧТО УЖЕ СДЕЛАНО  К 1 декабря 2020 года 
построено и сдано в эксплуатацию образовательное 
учреждение на 360 мест в тюменском микрорайоне 
Казарово. Общая площадь здания переменной этаж-
ности составляет более 8 тыс. кв.м. В нем размести-
лись кабинеты для обучения младших и старших 
школьников, административные помещения, меди-
цинский блок и учебные мастерские для проведения 
уроков труда. В школе есть библиотека, актовый зал 
и столовая с обеденным залом на 130 мест. Главный 
вход в здание школы оборудован пандусом для удоб-
ства маломобильных граждан. 

Для жителей микрорайона новый корпус — насто-
ящий подарок: раньше дети были вынуждены зани-
маться в одноэтажном аварийном здании, где когда-то 
находилась мечеть. К тому же обучение в нем велось 
только до девятого класса, а у физрука не было спор-
тивного зала. Теперь это школа полного цикла, где 
ведутся, в том числе, занятия по татарскому языку. 

Этой осенью новый корпус школы №94 в Тюмени на 
1,2 тысячи человек вместе с губернатором Алексан-
дром Моором открыла вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова. Проект этой школы уже рекомендован мин-
строем для реализации в других регионах в рамках 
нацпроекта «Образование».

«В России появилось еще одно современное учеб-
ное учреждение, которое даст всем возможность полу-
чать новые знания. Тюмень прирастает детьми, только 
в этом году в первый класс пришло на 46% больше 
детей, чем в 2019 году. Я хочу поблагодарить руковод-
ство региона и всех тех, кто сделал этот проект воз-
можным к реализации за более короткие сроки, чем 
предполагалось»,— рассказала Татьяна Голикова. 

В школе для обучения учащихся 1–4 классов пред-
усмотрено 16 кабинетов, учащихся 5–11 классов — 
32 кабинета. Общая площадь здания — 20,2 тыс. кв.м. 
Здесь школьники смогут изучать робототехнику, про-
граммирование, инженерную графику, а также зани-
маться в наукалабе. В планах у педагогов — запустить 
на базе учебного учреждения собственное телевиде-
ние и радиостанцию.

Самая маленькая в регионе новая школа — на 12 
учебных мест появилась в селе Епанчина Тобольского 
района. Ее назвали в честь известного земляка–фронто-
вика, писателя и заслуженного учителя РФ Якуба Занки-
ева. В новом современном здании этот учебный год 
начали четверо учеников и группа дошколят — для них 
предусмотрели специальный кабинет и игровые пло-
щадки. Школу построили взамен старой деревянной.  

Также завершена реконструкция лицея в Тоболь-
ске. Здание, в котором раньше был детский сад при 
детском доме, в последние годы не использовалось. 
Его перепрофилировали в корпус на 120 человек для 
младших классов. В итоге дети получили просторные 
классы около 70 кв. метров, которые почти в два раза 
больше тех, что находятся в основном корпусе. Во всех 
кабинетах установили интерактивное оборудование 
и современную мебель.

Что касается дошкольных учреждений, то до конца 
2020 года в эксплуатацию сдадут восемь детских 
садов. Из них шесть уже введены: в микрорайонах 
Ямальский-1 (на 350 мест), Войновка (на 300 мест), 
Европейский (на 325 мест), Апрельский (на 260 мест) 
и Суходолье (на 295 мест), открылся новый корпус 
детского сада в Ишиме на 150 мест.

ПРОЦЕСС ЗАПУЩЕН  В Тюменской области 
продолжается строительство 11 школ и 8 детских 
садов. Две школы строятся по типовому проекту — это 
образовательные учреждения каждое на 1,2 тыс. мест 
в районе улиц Николая Зелинского — Дмитрия Мен-
делеева и в районе ЖК «Звездный городок» поселка 
Мыс. Как отмечают региональные власти, работа 
с типовыми проектами позволяет экономить время 
и бюджетные средства.  

Еще одна школа на 1101 место строится в районе 
сквера Комсомольский на Московском тракте 
(Тюмень). Ее планируют сдать в эксплуатацию во вто-
ром квартале 2022 года. Здание площадью более 18 
тыс. кв.м будет состоять из трех блоков, сообщаю-
щихся между собой на уровнях всех этажей. Первый 
блок предназначен для учащихся старших классов, во 
втором блоке будут располагаться административные 
и вспомогательные помещения, спортивный зал, акто-
вый зал, библиотека. Третий блок предусмотрен для 
младших и средних классов. Наполняемость учебных 
классов составит 25 человек.

Особенностью этой школы станет физкультурно-
спортивная зона с размещением универсальной пло-
щадки для игр (мини-футбол, хоккей, баскетбол, 
волейбол), спортивного комплекса ГТО для I–III и IV–V 
ступеней, беговой дорожки, ямы для прыжков в длину. 

Кроме того, активное строительство идет в сельской 
местности. Долгожданная школа появится в микрорай-
оне Молодежный села Ушаково. На 360 учебных мест. 
Школа будет аналогична строящимся объектам в Каза-
рово (Тюмень) и в селе Уват (Уватский район). В здании 
общей площадью более 8 тыс. кв.м разместятся учебная 
и общешкольная зоны для младших и старших школь-
ников, необходимые кабинеты для учебы, а также для 
спортивных, творческих и внешкольных мероприятий. 

Другие проекты, над которыми сейчас идет 
работа, — это школа в селе Горнослинкино Уватского 
района (60 учебных мест) и аналогичная школа 
в деревне Хмелева Тобольского района, три школы 
в Вагайском районе: селе Курья (школа на 34 учебных 

места с дошкольным отделением на 17 учебных мест), 
деревне Индери (школа на 24 учебных места с дошколь-
ным отделением на 15 мест) и селе Касьяново (школа на 
26 учебных мест с дошкольным отделением на 15 мест). 
Появится школа с дошкольным отделением в селе 
Заводопетровское Ялуторовского района на 36 мест.

В регионе ведется строительство восьми детских 
садов. Семь из них находятся в Тюмени и обеспечат 
местами 2,2 тысячи малышей. Еще один на 50 мест — 
в селе Евсино Голышмановского района. 

Часть новых школ строятся в рамках национального 
проекта «Образование» по региональной программе 
по замене деревянных школьных зданий. Так, запла-
нировано строительство 31 школы (18 капитальных 
и 13 из модульных конструкций). Общая вместимость 
составит 1226 учебных и 416 дошкольных мест. 

14 школ предстоит возвести в труднодоступных 
районах. В частности, четыре таких школы уже возво-
дятся в деревне Хмелева Тобольского района, в Вагай-
ском районе — в поселке Курья, в деревне Индери 
и селе Касьяново. 

Важно, что в части зданий появятся места для 
дошкольников. Кроме того, в некоторых небольших 
населенных пунктах будут предусмотрены помещения 
для размещения 15 фельдшерско-акушерских пунктов 
(ФАПов).

ШКОЛЫ В СЕТЯХ  Важной частью национально-
го проекта «Образование» является федеральный 
проект «Цифровая школа», в рамках которого парал-
лельно со строительством школ и детских садов ведет-
ся работа по модернизации сетей, замене оборудова-
ния и увеличению скорости охвата интернета в образо-
вательных учреждениях Тюменской области. 

Благодаря этому педагоги могут проводить уроки 
с онлайн-презентацией, организовывать телемосты 
и онлайн-конференции. Школьники могут заниматься 
на образовательных онлайн-платформах, посещать 
виртуальные музеи и библиотеки, участвовать 
в онлайн-олимпиадах и защищать проекты на между-
народных конкурсах, не покидая регион.

«Доступ в сеть есть в каждой школе региона, но в 
некоторых, отдаленных от областного центра, скорость 
еще не такая быстрая, как хотелось бы, — отмечает 
заместитель губернатора, директор департамента 
образования и науки Тюменской области Алексей Рай-
дер. — Правительство Тюменской области работает 
в тесном взаимодействии с операторами связи для 
обеспечения школ оптико-волоконными линиями 
в рамках национального проекта “Образование”».

По его словам, подключение образовательных 
учреждений к высокоскоростному интернету позволит 
сделать учебный процесс цифровым, поскольку 
школьникам и учителям станут доступны автоматизи-
рованные системы обучения, новые методики, допол-
нительные наглядные материалы и сервисы. 

В 2020 году высокоскоростным интернетом 
в Тюменской области обеспечили 269 школ. По дан-
ным правительства Тюменской области, полностью 
программа должна быть выполнена к 2024 году.   

ОБРАЗОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ — ЭТО СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ ШКОЛ И ДЕТСКИХ САДОВ. 
НАСЕЛЕНИЕ В РЕГИОНЕ РАСТЕТ, А ЗНАЧИТ НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ СТАНОВЯТСЯ НЕОБХОДИМЫ. В ЭТОМ 
ГОДУ В РАМКАХ НАЦПРОЕКТОВ «ОБРАЗОВАНИЕ» И «ДЕМОГРАФИЯ» В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОТКРЫЛИ НЕСКОЛЬКО ШКОЛ И ДЕТСКИХ САДОВ. НОВЫЙ КОРПУС ТЮМЕНСКОЙ ШКОЛЫ НА 
1,2 ТЫСЯЧИ УЧЕНИКОВ ГУБЕРНАТОР АЛЕКСАНДР МООР ОТКРЫВАЛ ВМЕСТЕ С ВИЦЕ-ПРЕМЬЕРОМ 
ТАТЬЯНОЙ ГОЛИКОВОЙ — ОРИГИНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ ЭТОЙ ШКОЛЫ УЖЕ РЕКОМЕНДОВАН ДЛЯ 
РЕАЛИЗАЦИИ В ДРУГИХ РЕГИОНАХ. В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ СТРОИТЕЛЬСТВО 
11 ШКОЛ И 8 ДЕТСКИХ САДОВ. КАК ЗАЯВИЛ ГУБЕРНАТОР АЛЕКСАНДР МООР, ВСЕ ОНИ СТРОЯТСЯ 
КАК КУЛЬТУРНО-СПОРТИВНО-ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ЦЕНТРЫ.  КСЕНИЯ ДУБИНИНА

ТОЧКА ДЛЯ РОСТА    ОДИН ИЗ САМЫХ АКТУАЛЬНЫХ ВОПРОСОВ В СФЕРЕ 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
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ЕЩЕ ВОСЕМЬ ДЕТСКИХ САДОВ В РЕГИОНЕ СДАДУТ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ДО КОНЦА ГОДА
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УШЛИ ПОД СНОС  Федеральная программа по 
расселению аварийного жилья рассчитана до 2025 
года. Однако в Тюменской области ее планируют завер-
шить на два года раньше — до конца 2023 года, соот-
ветствующее распоряжение подписал губернатор Алек-
сандр Моор. 

Согласно программе, всего в регионе подлежит рас-
селению 147,29 тыс. кв.м жилья — 378 многоквартир-
ных домов, признанных аварийными до 1 января 2017 
года. На конец 2020 года по программе расселено 47,78 
тыс. кв.м аварийного жилья (2 870 человек), а это 32% 
от общего объема жилья, запланированного к расселе-
нию. Из них в этом году расселили 15,82 тыс. кв.м, 
в новые дома переехали 1054 человека. В 2020 году на 
реализацию проекта в Тюменской области выделили 
2,85 млрд руб. (15% от общей суммы в 19 млрд руб. на 
все нацпроекты). В целом же финансирование про-
граммы составляет 9,37 млрд рублей, в том числе 1,54 
млрд — средства фонда ЖКХ, 7,83 млрд — средства 
областного и местных бюджетов.

Как рассказали в главном управлении строительства 
региона, до конца 2020 года планируется расселить еще 
5,2 тыс. кв.м — 400 жителей. «Целевые показатели 
2019–2020 годов достигнуты досрочно. Более того, уже 
достигнуты показатели 2019–2021 годов (план по феде-
ральному проекту на 2019–2021 годы — 42,64 тыс. кв.м, 
2 340 человек»,— пояснили управлении. 

Региональные власти фиксируют: за 2019–2020 годы 
установленный показатель по расселению аварийного 
жилья перевыполнен больше чем в два раза. «Тюмен-
ская область — один из лидеров в Российской Федера-
ции по темпам расселения и сноса аварийного жилья»,— 
заявил ранее председатель комиссии по благоустрой-
ству и городскому хозяйству Юрий Баранчук. 

На переселение тюменцев в 2021 году из бюджета 
Тюменской области выделено 3,3 млрд руб., это на 450 
млн руб. больше, чем в 2020 году. Планируется, что в сле-
дующем году в новое жилье переедут 2 220 человек. 

РЫНОК ПОДСТРОИЛСЯ  Первое полугодие 
2020 года для строительной отрасли выдалось непро-
стым. Из-за пандемии коронавирусной инфекции 
в марте в регионе ввели режим ограничений, и работа 
на строительных площадках на несколько дней была 
приостановлена. Как отмечают представители строи-
тельной отрасли, в новейшей истории не было еще 
случаев, чтобы стройка «стояла» в буквальном смысле 
слова, причем по внешним, объективным причинам, 
но в подобных условиях оказалась вся страна. 

Возобновившийся процесс строительства стал идти 
по-новому, в частности с тщательным соблюдением 
норм санитарной безопасности и социальной дистан-
ции. Из-за пандемии часть застройщиков притормо-
зила вывод на рынок новых проектов. Девелоперам 
пришлось в ускоренном порядке осваивать и усиливать 
онлайн-продажи и дистанционные сделки. 

Строительная отрасль Тюменской области сумела 
достичь плановых показателей, которые были немного 
скорректированы с учетом эпидемиологической обста-
новки. По итогу 2020 года в регионе планируют ввести 
в эксплуатацию 1,474 млн кв.м (изначально план был 
в 1,7 млн кв.м). В рамках регионального проекта 

«Жилье» за шесть (с 2019 года) в регионе необходимо 
ввести 11,4 млн кв.м жилья (из них 3,7 млн — индиви-
дуальные дома). Показатели по вводу нового жилья 
с каждым годом увеличиваются. Так, в 2019 введен 1,5 
млн кв.м, что на 17% превышает итоги 2018 года.

По словам губернатора Александра Моора, для под-
держания спроса на рынке жилья в регионе продолжено 
финансирование всех жилищных программ. В 2020 году 
расходы на эти цели превысят 5 млрд руб. Кроме того, 
Тюменская область лидирует по переходу на новые пра-
вила проектного финансирования. «Объем строитель-
ства с использованием счетов эскроу за восемь месяцев 
2020 года увеличился в 2,3 раза, в то время как в целом 
по стране — в полтора раза»,— сообщил губернатор. 

Первый дом, построенный с использованием счетов 
эскроу, был сдан в Тюменской области в конце 2019 
года. Сейчас в Тюменской области 57 застройщиков 
ведут строительство 134 проектов жилищного строи-
тельства (180 домов) с привлечением денежных средств 
участников долевого строительства общей площадью 
жилья 1,982 млн кв.м. Количество заключенных догово-
ров участия в долевом строительстве — 20 096. По 
«старым» правилам достраиваются 50 проектов общей 
площадью жилья 1,053 млн кв.м (53%). Проектное бан-
ковское финансирование получено по 84 проектам 
общей площадью жилья 0,929  млн кв.м (47%).

ТЮМЕНЦЫ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ЛЬГО-
ТОЙ  Одной из самых востребованных мер господ-
держки в 2020 году стала льготная ипотека под 6,5% на 
новое и строящееся жилье. Программа была утвержде-
на в апреле Владимиром Путиным. Сейчас на ново-
стройку в регионах России можно взять кредит на 6 млн 
руб. Минимальный взнос от стоимости жилья состав-
ляет 15%. Программа по субсидированной ставке дей-
ствует до июля 2021 года.

Согласно исследованию РИА Новости, среди жите-
лей Тюменская область ипотека пользуется большим 
спросом — регион занимает второе место в рейтинге 
регионов, где оформление ипотеки наиболее востребо-
ванная процедура. Средний размер ипотечного кредита 
в области составил 2,1 млн руб.

«Эта существенная поддержка не только для граж-
дан, но и для строительной отрасли региона. Кроме того, 
сохраняется положительная динамика ипотечного кре-
дитования в регионе. Если за семь месяцев рост выдачи 
ипотечных кредитов составлял 12% к аналогичному 
периоду прошлого года, то на 1 ноября рост уже состав-
лял 28%. Выдано 19 559 кредитов на покупку жилья (в 
прошлом году — 15 249)»,— рассказали в Главном 
управлении строительства Тюменской области. 

При этом, по информации пресс-службы Росрее-
стра, на 1 декабря 2020 года в Тюменской области коли-
чество договоров конкретно льготной ипотеки состав-
ляет 3 645.

По данным мониторинга главного управления стро-
ительства Тюменской области размер процентных ста-
вок на первичном рынке составляет от 6,0% до 8,7% 
в зависимости от условий кредитования. Отдельные 
тюменские застройщики заключили соглашения с бан-
ками о временном уменьшении процентной ставки по 
кредиту с последующей компенсацией застройщиком 
недополученных доходов кредитной организации 
(например, 0,5% в течение первых 6 месяцев, 2,4% — 
до ввода дома). По истечении льготного периода кре-
дитования действует ставка в размере 6,5% годовых.

По данным аналитического отдела федеральной 
компании «Этажи», средняя цена кв.м проданных квар-
тир от застройщика в Тюменской области в ноябре 
составила 75 426 руб. Объем предложения снизился 
к предыдущему месяцу на 4,2% и составил 9,7 тыс. 
квартир. 

«По сравнению с предыдущим месяцем в ноябре 
2020 года удельная цена возросла на 3,52% и соста-
вила 77 571 руб. за кв.м. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года удельная цена увеличилась 
на 14,53%»,— сообщается в отчете аналитиков.

В пресс-службе компании «Брусника» подтверж-
дают рост цен. По их данным, с начала года он составил 
примерно 10–12%. «Основными факторами, повлияв-
шими на динамику стоимости жилья, стали льготная 
ипотека, девальвация рубля примерно на 20%, сокра-
щение объема предложения новостроек (примерно на 
10% с начала года). Доля проданных в ипотеку квартир 

в «Бруснике» в ноябре составила примерно 90%, 80% 
из них — с привлечением льготных кредитов»,— рас-
сказали в компании.

КОМФОРТНАЯ СРЕДА  В рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда», помимо жилого 
строительства, ведется благоустройство общественных 
территорий, для этого создан региональный проект 
«Формирование комфортной городской среды». По 
словам губернатора Александра Моора, за последние 
пять лет в регионе привели в порядок 402 территории — 
общественные пространства и дворы. На эти цели 
потратили 5,4 млрд руб. В частности, в 2019 году бюд-
жет Тюменской области выделил 1,3 млрд руб., в том 
числе 293 млн руб. поступили из федеральной казны. 

В 2020 году в рамках регионального проекта было 
намечено благоустройство 27 общественных про-
странств и 96 дворов общей стоимостью 1,6 млрд руб. 
Работы на 10 дворовых территориях и трех обществен-
ных пространствах в Тюмени уже завершены, все 
остальные объекты обещают закончить в срок. 

По словам губернатора, в регионе используется 
комплексный подход к развитию уже застроенных тер-
риторий. Один из ярких примеров этого года — это 
благоустройство Заречной части Тюмени. Параллельно 
со строительством современных микрорайонов ком-
форт-класса в Заречном идет создание дорожной, 
транспортной и социальной инфраструктуры. В этом 
году началась масштабная реконструкция Заречного 
парка, разрабатываются проекты событийного парка 
«Алебашево» и реновации озера «Цыганское».

Особое внимание при реализации всех проектов уде-
ляется озеленению. Минувшей осенью в городах 
и селах Тюменской области высадили более 10 тыс. 
деревьев. Как ранее отмечал губернатор, высаживать 
деревья должны не только в новых микрорайонах, скве-
рах и парках, но и в уже сформировавшихся районах.  

В сентябре этого года в Тюмени к 30-летию установ-
ления дипломатических отношений открыли Парк 
дружбы между Россией и Республикой Корея. Он рас-
положен в новом микрорайоне, который строится в рай-
оне озера Алебашево. В церемонии открытия приняли 
участие губернатор Александр Моор, генконсул посоль-
ства Республики Корея в России Пак Хо и министр выс-
шего образования и науки РФ Валерий Фальков. Во 
время церемонии открытия гости посадили деревья 
в новом парке. Но главной изюминкой стали традицион-
ные корейские беседки Кенпходэ и символ востока — 
дракон.

«Очередность благоустройства общественного про-
странства определяется активностью жителей, — рас-
сказали в правительстве. — Разработаны условия 
отбора дворовых территорий для включения их в про-
грамму. Специалисты вместе со старшими по домам, 
представителями общественных организаций участвуют 
в обследовании территорий и ставят баллы. Формиру-
ется рейтинг территорий и план на несколько лет».

В 2021 году в регионе намерены сохранить высокие 
темпы реализации программы. Из местного бюджета 
выделят 1,09 млрд рублей. 

 В целом же программу рассчитывают завершить 
в 2024 году.  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОКАЗАЛСЯ И СЛОЖНЫМ — ИЗ-ЗА ПАНДЕМИИ И ПОСЛЕДОВАВШИХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ В РАБОТЕ, И УСПЕШНЫМ — В ПЛАНЕ РОСТА ПРОДАЖ. ВВЕДЕННОЙ В РОССИИ 
ПРОГРАММОЙ ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ ПОД 6,5% ТЮМЕНЦЫ АКТИВНО ПОЛЬЗОВАЛИСЬ. В ЭТОМ 
ГОДУ УЛУЧШИТЬ ЖИЛИЩНЫЕ УСЛОВИЯ МНОГИЕ СМОГЛИ ЗА СЧЕТ ВЫПОЛНЕНИЯ В РЕГИОНЕ 
НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА «ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ СРЕДА», В РАМКАХ КОТОРОГО РАССЕЛЯЕТСЯ 
АВАРИЙНЫЙ ЖИЛОЙ ФОНД. В 2020 ГОДУ НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВЫДЕЛИЛИ 2,85 МЛРД РУБ. ПЕРЕСЕЛЕНИЕ ГРАЖДАН ИЗ ВЕТХИХ ДОМОВ ВТОРОЙ ГОД ИДЕТ 
С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ПЛАНА В ДВА РАЗА.   КСЕНИЯ ДУБИНИНА

ВЫСТРОИЛИ И ВЫСТОЯЛИ    2020 ГОД ДЛЯ СТРОИТЕЛЬНОГО РЫНКА 
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ВЗЯЛИСЬ ЗА ПЕРЕРАБОТКУ  В ноябре 2020 
года в Ишиме ввели в эксплуатацию мусоросортиро-
вочный завод мощностью 25 тыс. т. в год. Это третий 
завод в регионе, который будет заниматься приемом, 
сортировкой, переработкой и утилизацией твердых 
бытовых отходов.

Еще два завода построили в Тюмени, мощностью 
350 тыс. т в год и в Тобольске — мощностью 40 тыс. т 
в год.  Предприятия строились в рамках концессионного 
соглашения о создании и эксплуатации системы комму-
нальной инфраструктуры, заключенного между регио-
нальным правительством и компанией ООО «Тюмен-
ское экологическое объединение» (ТЭО) в 2014 году. 
В рамках концессии также была построена мусоропере-
грузочная станция в Ялуторовске, она должна начать 
работу в январе 2021 года. По информации концессио-
нера, объем инвестиций всего проекта составил уже 1,7 
млрд руб. (средства инвесторов, областное финансиро-
вание и софинансирование из федерального бюджета 
не привлекались). Доставкой твердых коммунальных 
отходов на заводы от всего населения региона органи-
зовывает региональный оператор (ООО «ТЭО»).

Первый мусоросортировочный завод открыли 
в августе 2018 года в Тюмени, его построили на 9-м 
километре Велижанского тракта. Мощность завода 
составляет — 90 т отходов в час и 350 тыс. т отходов 
в год. Это один из крупнейших в России заводов по 
сортировке мусора. Как заявлялось ранее, завод 
позволяет отправлять на вторичную переработку 40% 
мусора. 

МСЗ в Тобольске начал работу 12 октября 2020 
года, 27 октября в пресс-службе ТЭО сообщили, что на 
мусоросортировочном заводе обработали первые 100 
т отходов. 

«Мощность нового комплекса составляет 40 тыс. т 
отходов в год при работе в одну смену. На полную мощ-
ность мы планируем выйти в конце этого года, а обслу-
живать весь процесс сортировки будут 128 человек. 
В ручном и автоматическом режимах отбираются 
полезные компоненты — стекло, пластик, бумага, кар-
тон, жестяные, алюминиевые банки и пленка, пригод-
ные для вторичной переработки»,— отметил главный 
инженер ТЭО Сергей Шишов.

Как отмечают в Департаменте инвестиционной 
политики и государственной поддержки предпринима-
тельства Тюменской области, конечной продукцией 
завода является более 25 видов вторичного сырья, 
которое можно использовать на других производствах. 
Отходы, которые привозят на завод, освобождают от 
пакетов, затем они поступают на конвейерную линию 
и в процессе движения по ней от них отбираются полез-
ные фракции разными способами: ручная сортировка, 
магнитная, оптическая и баллистическая сепарация.

Как рассказали в Департаменте недропользования 
и экологии Тюменской области, за 11 месяцев 2020 
года на мусоросортировочные заводы поступило на 
обработку почти 200 тыс. т твердых коммунальных 
отходов, из них отобрано более 73 тыс. т вторсырья. 
В ТЭО посчитали, что ежегодно каждый житель Тюмен-
ской области выбрасывает около 400 кг мусора, треть 
из которого является вторичным сырьем.

«Отбираемые на заводе полезные компоненты реа-
лизуются через открытые конкурсы как предприятиям 
Тюменской области, так и находящимися за ее преде-
лами. Первые итоги работы показывают, что имеется 
сложность в реализации вторсырья, это вызвано отсут-
ствием или недостаточным количеством предприятий 
по переработке вторичного сырья, отсутствием техно-
логий переработки или их высокой стоимостью»,— 
рассказали в департаменте. 

В пресс-службе регионального оператора отме-
тили, что покупателями вторсырья являются компании 
из разных областей России. Наиболее популярны 
у переработчиков такие виды сырья, как: пленочная 

группа, различные полимеры и металлы. Так, напри-
мер, с продажи первых партий вторсырья в 1,7 тыс. т 
выручили более 14 млн руб. Как заявляли ранее в ТЭО, 
ежедневно на мусоросортировочный завод поступает 
от 600 до 800 т отходов, больше половины из кото-
рых — органика.

«В 2020 году на тюменском МСЗ одного только 
картона и бумаги отобрано более 3,5 тыс. т, которые 
были отправлены на переработку. Инвестиционный 
проект считается одним из самых крупных в сфере 
обращения с ТКО в России с начала экологической 
реформы в стране»,— рассказали в пресс-службе 
Тюменского экологического объединения.

Оставшийся мусор, не поддающийся вторичной 
обработке, на заводе прессуют и утилизируют на поли-
гоне. В рамках концессионного соглашения концесси-
онеру были переданы три полигона ТКО для захороне-
ния на них отходов. Следующий год будет первым 
годом работы всей инфраструктуры обращения с отхо-
дами, предусмотренной Концессионным соглаше-
нием, после этого можно будет давать оценку ком-
плексной системе работы.

Строительство заводов и мусороперегрузочная 
станция в Ялуторовске шло в рамках регионального про-
екта «Комплексная система обращения с твердыми 
коммунальными отходами», который входит нацпроект 
«Экология». Также в рамках нацпроекта предусмотрены 
работы по рекультивации свалки отходов, которая нахо-
дится на 9-м км Велижанского тракта Тюмени. Площадь 
свалки, выявленной в 2018 году, на сегодняшний день 
составляет 41,5 га. В настоящее время осуществляется 
разработка проектно-сметной документации.

НЕМУСОРНЫЕ БЕРЕГА  Осенью этого года 
в Тюмени приступили к реализации еще одного мас-
штабного проекта — благоустройству территории 
около озера Алебашево. Так, в ноябре этого года через 
портал госзакупок начался поиск подрядчика для соз-
дания проекта благоустройства, прилегающей к озеру. 
Сумма контракта составляет 58,2 млн руб. Средства 

планируют выделить из бюджета городского округа 
Тюмени. Как указано в документах, проект предполага-
ет оборудование причала и пляжа, велодорожек, мест 
для рыбаков, скейт-парка, футбольного поля и другого.  

Кроме этого региональные власти занимаются рас-
чисткой озера от растительности и донных отложений. 
Работы по расчистке начались еще в прошлом году, 
но их приостановили — подрядчик и власти расторгли 
трехгодичный контракт. Как рассказали в Департа-
менте недропользования и экологии, сейчас корректи-
руется проектная документации — это связано с необ-
ходимостью изменения технологии проведения работ. 
Расчищать озеро планируют в рамках нацпроекта 
«Экология» за счет средств федерального бюджета. 
Ориентировочно работы по расчистке озера по откор-
ректированному проекту хотят начать в июне 2021 года. 
Завершить работы в полном объеме планируется 
в 2023 году при наличии финансирования из феде-
рального бюджета. Площадь заболоченного озера 
составляет порядка 42 га.

Кроме того, в рамках национального проекта в реги-
оне расчищают прибрежные полосы водных объектов 
от мусора. В 2020 году в рамках акции «Вода России», 
несмотря на пандемию, в регионе провели 104 суббот-
ника и отчистили от мусора берега водоемов общей 
протяженностью 92,6 км. На расчистку берегов выхо-
дили более 1,6 тысяч человек. Они собрали и вывезли 
718 мешков мусора. 

«Во время расчистки берегов было извлечено 
немалое количество отходов, в том числе отходы дре-
весины, автомобильные покрышки, пластмассовые 
и стеклянные бутылки, полиэтилен и другие бытовые 
отходы»,— рассказали в Департаменте недропользо-
вания и экологии Тюменской области. В 2021 году 
также планируют провести подобную акцию, но пред-
ложения о том, где именно необходима расчистка, 
будут принимать от жителей региона.  

ВАЖНЫХ СОБЫТИЯ В РАМКАХ РЕАЛИЗАЦИИ НОВОЙ КОНЦЕПЦИИ ПО ОБРАЩЕНИЮ С ТВЕРДЫМИ 
БЫТОВЫМИ ОТХОДАМИ (ТБО). В НОЯБРЕ 2020 ГОДА МУСОРОСОРТИРОВОЧНЫЙ ЗАВОД (МСЗ) 
В ГОРОДЕ ИШИМЕ ПОЛУЧИЛ РАЗРЕШЕНИЕ НА ВВОД В ЭКСПЛУАТАЦИЮ. ПРИНИМАТЬ ОТХОДЫ 
НА СОРТИРОВКУ ЗАВОД НАЧНЕТ В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ. ЕЩЕ ОДИН МСЗ В ТОБОЛЬСКЕ, КОТОРЫЙ 
ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ В ПРОШЛОМ ГОДУ, ЗАПУСТИЛИ В РАБОТУ В 2020 ГОДУ. В РЕГИОНЕ 
ПРИСТУПИЛИ К РАСЧИСТКЕ ВОДНЫХ ОБЪЕКТОВ. ОДНА ИЗ ОСНОВНЫХ ЗАДАЧ — РАСЧИСТКА 
ОЗЕРА АЛЕБАШЕВО В ТЮМЕНИ, РАБОТЫ ТАМ ПЛАНИРУЮТ ЗАВЕРШИТЬ В 2023 ГОДУ ПРИ 
НАЛИЧИИ ФИНАНСИРОВАНИЯ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА.   АЛЕКСЕЙ БУРОВ

МУСОР ОТДЕЛЬНО    В ЭТОМ ГОДУ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОИЗОШЛО ДВА 

РЕАЛИЗАЦИЯ «МУСОРНОЙ РЕФОРМЫ» 
В РОССИИ НАЧАЛАСЬ С 1 ЯНВАРЯ 2019 
ГОДА. РЕФОРМА ПРЕДПОЛАГАЕТ, ЧТО 
ЗА СБОР, ТРАНСПОРТИРОВКУ, ОБРА-
БОТКУ, УТИЛИЗАЦИЮ, ОБЕЗВРЕЖИ-
ВАНИЕ И ЗАХОРОНЕНИЕ ТБО ОТВЕЧАЕТ 
РЕГОПЕРАТОР. ПРОГРАММА ОБНОВ-
ЛЕНИЯ СИСТЕМЫ ОБРАЩЕНИЯ 
С ОТХОДАМИ ВХОДИТ В НАЦПРОЕКТ 
“ЭКОЛОГИЯ”. СОГЛАСНО ПОКАЗАТЕ-
ЛЯМ НАЦПРОЕКТА, НА ПЕРЕРАБОТКУ 
К 2024 ГОДУ ДОЛЖНО БУДЕТ ОТПРАВ-
ЛЯТЬСЯ 36% БЫТОВОГО МУСОРА 
ВМЕСТО 7% В 2019 ГОДУ. В ОКТЯБРЕ 
ЭТОГО ГОДА МИНИСТР ПРИРОДНЫХ 
РЕСУРСОВ И ЭКОЛОГИИ РФ ДМИТРИЙ 
КОБЫЛКИН (НА ДАННЫЙ МОМЕНТ 
ЭКС-МИНИСТР) НА ЗАСЕДАНИИ КОМИ-
ТЕТА ГОСДУМЫ ПО ЭКОЛОГИИ И ОХРА-
НЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ НАЗВАЛ 
ТЮМЕНСКУЮ МОДЕЛЬ НОВОЙ СИСТЕ-
МЫ ОБРАЩЕНИЯ С КОММУНАЛЬНЫ-
МИ ОТХОДАМИ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ 
УСПЕШНЫХ В СТРАНЕ.

В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ ТРЕТИЙ ЗАВОД ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

В ИШИМЕ НАЧНЕТ ПРИНИМАТЬ МУСОР НА ПЕРЕРАБОТКУ

ЭКОЛОГИЯ

ЭКОЛОГИЯ
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НАСЛЕДИЕ СОХРАНЯЮТ НАЦПРОЕК-
ТАМИ Восстановление Тобольска как крупного тури-
стического центра началось после того, как город 
в 2003 году посетил президент России Владимир 
Путин. Во время своего визита он поручил сделать 
Тобольск одной из культурно-духовных доминант 
Сибири. С этого момента начались масштабная рекон-
струкция и благоустройство города, формирование 
туристической инфраструктуры.

По мнению губернатора Александра Моора, туризм 
может стать перспективным направление развития эко-
номики не только Тобольска, но и всей Тюменской обла-
сти. «Тобольск — духовная и историческая столица 
Сибири с большим историческим наследием. Все это 
создает серьезные предпосылки для развития туризма 
в нашем регионе. Поэтому наша задача — реализовы-
вать инвестиционные проекты, создавать уют для тури-
стов, чтобы те, кто к нам приедет, захотели вернуться 
в Тюменскую область»,— подчеркнул губернатор. 

По мнению руководителя Федерального агентства 
по туризму Зарины Догузовой, Тобольск привлекает 
необычной атмосферой. «Здесь есть возможности 
не только для культурно-познавательного, но и для 
набирающего популярность промышленного 
туризма. Еще многое предстоит сделать для разви-
тия города с точки зрения создания комфортной 
туристической среды»,— отметила она, пообещав 
всевозможную поддержку во время посещения 
города этой осенью.

Системному развитию инфраструктуры Тобольска, 
повышению качества жизни его жителей, а также улуч-
шению экономической и социальной сфер способ-
ствовало участие города в национальных проектах. 
Только в рамках нацпроекта «Культура» в Тобольске 

был организован виртуальный зал, проведен ремонт 
некоторых учреждений культуры, а также были выде-
лены средства на развитие дополнительного образо-
вания. К 2025 году количество посещений организа-
ций культуры Тобольска должно увеличиться на 10% 
по сравнению с 2018 годом.

Как сообщили в аппарате полномочного представи-
теля президента в Уральском федеральном округе 
(УрФО), Тюменская область занимает второе место по 

темпам финансирования реализации нацпроектов. По 
данным на 1 сентября, в 2020 году на программы нац-
проектов из регионального бюджета израсходовано 
более 8 млрд руб. «По доле регионального софинан-
сирования Тюменская область также находится 
в числе лидеров в УрФО. По данным Минфина РФ, 
доля регионального софинансирования нацпроекта 
“Культура” составляет 89,4%, нацпроекта “Жилье 
и городская среда” — 93,2%, нацпроекта “Цифровая 

экономика” — 89,5%, нацпроекта “Малое и среднее 
предпринимательство” — 73%»,— подчеркнули 
в региональном департаменте финансов.

ТОБОЛЬСК ЖДЕТ БОЛЬШЕ ТУРИСТОВ  
Создание туристического кластера на базе Тобольска 
потребует синхронизации работы тюменского прави-
тельства и федерации по восстановлению историче-
ского центра Нижнего посада города. 

«Мы действительно нуждаемся в комплексной 
программе по восстановлению историко-культурного 
наследия. Это позволит открыть новые возможности, 
сделать новые объекты и изменить архитектурный 
облик города»,— добавили в мэрии Тобольска. 

Постепенное восстановление Нижнего посада 
ведется уже сейчас, в частности, в Тобольске заверша-
ется благоустройство Базарной площади. Проект 
реконструкции стал одним из победителей конкурса 
Минстроя РФ. В 2020 году на его реализацию было 
направлено порядка 300 млн руб., в том числе 85 млн 
руб. — из федерального бюджета. В рамках проекта 
будут реконструированы исторические здания, соз-
дана пешеходная зона, установлены ярмарочные пави-
льоны для торговли сувенирами. Благоустроенная 
площадь свяжет Тобольский кремль и Александров-
ский сад в единый туристический маршрут, протяжен-
ностью в один километр. «Наша главная цель заклю-
чается в возрождении исторической части города. Мы 
создаем новый центр социальной активности. Базар-
ная площадь и улица Мира — важная часть пешеход-
ного туристического маршрута, который будет напол-
нен восстановленными архитектурными памятниками 
и интегрирован с Нагорной частью города»,— подчер-
кнул глава Тобольска Максим Афанасьев. 

СТОЛИЦА СИБИРИ — ТОБОЛЬСК — УЖЕ ДАВНО СТАЛА ВИЗИТНОЙ КАРТОЧКОЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ. ЧТОБЫ СОХРАНИТЬ ИСТОРИКО-КУЛЬТУРНЫЙ ОБЛИК ГОРОДА, ВЛАСТИ ПРИНИМАЮТ 
АКТИВНОЕ УЧАСТИЕ В ПРОГРАММАХ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ. ПОМИМО ЭТОГО, ТЮМЕНСКОЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВО И АДМИНИСТРАЦИЯ ТОБОЛЬСКА ПРИ ПОДДЕРЖКЕ БИЗНЕСА ТРИ ГОДА 
ВЫПОЛНЯЮТ СОБСТВЕННУЮ КОМПЛЕКСНУЮ ПРОГРАММУ РАЗВИТИЯ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ — 
«ТОБОЛЬСК-2020». ЕЕ УСПЕШНОСТЬ УЖЕ ОТМЕТИЛИ НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ, 
А ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ РАЗВИТИЯ «ВЭБ.РФ» ИГОРЬ ШУВАЛОВ 
ПРЕДЛОЖИЛ РАСТИРАЖИРОВАТЬ ПОЗИТИВНЫЙ ОПЫТ РАЗВИТИЯ ТОБОЛЬСКА НА ДРУГИЕ 
ГОРОДА РОССИИ.  АНАСТАСИЯ РЕУТОВА

ТОБОЛЬСК ТИРАЖИРУЮТ ПО РОССИИ     ИСТОРИЧЕСКАЯ 

ТОБОЛЬСК — ГОРОД НА СЕВЕРЕ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ, НАХОДИТСЯ В МЕСТЕ 
ВПАДЕНИЯ РЕКИ ТОБОЛ В ИРТЫШ. 
НАСЕЛЕНИЕ СОСТАВЛЯЕТ БОЛЕЕ 98,9 
ТЫС. ЧЕЛОВЕК. БЫЛ ОСНОВАН В 1587 
ГОДУ, А В 1590 ГОДУ ПЕРВЫМ В СИБИРИ 
ПОЛУЧИЛ СТАТУС ГОРОДА. С КОНЦА XVI 
ДО XVIII ВЕКА ТОБОЛЬСК ЯВЛЯЛСЯ 
ГЛАВНЫМ ВОЕННЫМ, АДМИНИСТРА-
ТИВНЫМ, ПОЛИТИЧЕСКИМ И ЦЕРКОВ-
НЫМ ЦЕНТРОМ УПРАВЛЕНИЯ СИБИРИ. 
В ГОРОДЕ СОСРЕДОТОЧЕНО БОЛЕЕ 200 
АРХИТЕКТУРНЫХ ПАМЯТНИКОВ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ЕДИНСТВЕННЫЙ В СИБИРИ 
БЕЛОКАМЕННЫЙ КРЕМЛЬ — УНИКАЛЬ-
НЫЙ ОБРАЗЕЦ СИБИРСКОГО ЗОДЧЕСТВА 
ПОСТРОЙКИ XVIII ВЕКА. НА ЕГО ТЕРРИ-
ТОРИИ БОЛЕЕ 30 СООРУЖЕНИЙ, ВКЛЮ-
ЧАЯ ГЛАВНУЮ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬ-
НОСТЬ — СОФИЙСКО-УСПЕНСКИЙ 
СОБОР — ПЕРВОЕ КАМЕННОЕ СТРОЕНИЕ 
В СИБИРИ ПОСТРОЙКИ 1686 ГОДА.

ТЮМЕНЬ ПРИГЛАШАЕТ ТУРИСТОВ В ТЕРМЫ  
По данным Агентства туризма и продвижения Тюменской области, ежегодно туристический поток области увеличивается в среднем на 20%, около 30% 
гостей области приезжают, чтобы посетить термальные источники — в регионе таких порядка 20 объектов. 

Глава региона Александр Моор во время осмотра второй очереди термального курорта «ЛетоЛето», которую ввели в эксплуатацию в 2020 году, 
заявил, что Тюменская область может стать термальной столицей России благодаря этому объекту. «Термальные минеральные воды, которые в больших 
количествах имеются в наших недрах,— это серьезный ресурс региона. По большому счету, до сих пор он использовался точечно и несистемно. Но 
данный проект показывает, что Тюмень может стать термальной столицей России. Потенциал для этого у нас есть»,— отмечал глава региона Александр 
Моор.

По словам председателя совета директоров «Сибинтел-холдинга» (компания занимается реализацией проекта) Владимира Шевчика, многофункци-
ональный комплекс «ЛетоЛето» — это самый большой курорт на Урале и в Западной Сибири. Открытие тюменского комплекса состоялось в 2018 году. 
Сначала был введен в эксплуатацию аквапарк с бассейнами и аттракционами, а также отель уровня 4 звезды на 180 номеров. 

В ноябре 2019 года вошел в строй открытый бассейн с минеральной водой, оборудованный массажными системами. Летом 2020 года завершились 
работы по строительству второй очереди комплекса. Общая площадь комплекса составляет 3,5 тыс. кв.м. Одновременно здесь могут находиться до двух 
тысяч посетителей. В комплексе есть бассейн с морской водой, джакузи, сауны и бани разных традиций, горячий минеральный источник и wellness-кафе.

В будущем планируется строительство третьей очереди комплекса. Там разместятся СПА-медикал с программами для оздоровления организма, 
банный городок с сибирскими банями на дровах. Общая стоимость проекта составляет 4,3 млрд руб. 

Заместитель губернатора Тюменской области Андрей Пантелеев ранее отметил, что преимущество оздоровительного туризма в регионе именно в раз-
витии комплексных услуг. В то время как обычно такие места отдыха предлагают отдыхающим ограниченный набор — либо только теплые или горячие 
источники, либо питьевую минеральную воду, либо целебные грязи. Еще один плюс, по мнению господина Пантелеева, это доступность и транспортная 
инфраструктура. Если сравнивать с заграничными термами — преимущество Тюмени в ценовой доступности. «Инфраструктура термальных курортов 
развивается, есть потенциал, и работа с новыми инвесторами уже идет»,— отметил Андрей Пантелеев.

В конце осени во время рабочей поездки в Тюмень глава Ростуризма Зарина Догузова также отметила рекреационный потенциал региона. «В двух 
часах полета от Москвы не ожидаешь увидеть горячие целебные термы. Регион может претендовать на роль фишки этого зимнего сезона и на роль новой 
точки на туристической карте нашей страны»,— отметила госпожа Догузова. Уже после поездки у себя в Instagram она рекомендовала россиянам 
несколько направлений для зимнего отдыха. В список главы Ростуризма попали и горячие источники Тюменской области.

В ДЕКАБРЕ ТОБОЛЬСК ПОСЕТИЛ ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ
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НА ЗДОРОВЬЕ НЕ ЭКОНОМИТЬ  Согласно 
отчету регионального правительства об исполнении 
бюджета за 9 месяцев 2020 года расходы на развитие 
здравоохранения в Тюменской области составили 23 
млрд руб. Из них около 1 млрд руб. направлены на ока-
зание медицинской помощи, почти 2 млрд руб. — на 
финансовое обеспечение дополнительных видов мед-
помощи в системе ОМС, 6 млрд руб. — на обеспечение 
деятельности госучреждений здравоохранения. 

На 2021 год из областного бюджета на здравоохра-
нение заложено более 27 млрд руб. Из наиболее важ-
ных проектов, на что закладываются средства, — это 
завершение оснащение перинатального центра област-
ной больницы №3 в Тобольске, переоснащение регио-
нального сосудистого центра на базе областной клини-
ческой больницы №2. А также региональные власти 
планируют продолжить приобретать оборудование для 
учреждений здравоохранения в рамках программ нац-
проектов. 

ПОМОЩЬ СЕРДЦУ  Из восьми действующих про-
грамм национального проекта «Здравоохранение» 
в Тюменской области реализуются семь. Одна из них — 
программа по борьбе с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями. На нее в рамках нацпроекта выделено 327,9 
млн руб., из них 82,6 млн руб. — это средства феде-

рального бюджета, а 245,3 млн руб. из регионального. 
По данным департамента здравоохранения Тюмен-

ской области, в 2020 году в рамках проекта по борьбе 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями открыли пер-
вичное сосудистое отделение на базе Областной кли-
нической больницы №1 для оказания помощи пациен-
там с инсультом. На оборудование и оснащение отде-
ления ушло более 60 млн руб. 

«В нем есть все необходимое для оказания помощи 
больным с острым нарушением мозгового кровообра-
щения — от пульсоксиметров, электрокардиографов 
и функциональных кроватей до портативного УЗИ-
аппарата, аппаратов ИВЛ и реабилитационных трена-
жеров»,— рассказала пресс-секретарь департамента 
здравоохранения Александра Малыгина. По ее сло-
вам, с начала текущего года лечение по поводу 
инсульта в регионе прошли 4028 жителей региона, из 
них 1204 пациента — в отделении на базе ОКБ №1.

В новом отделении есть палата интенсивной тера-
пии, а также палата ранней реабилитации для пациен-
тов, которые еще не могут ходить. «Цель — макси-
мально быстрое возвращение пациентов к обычной 
жизни, чтобы они смогли самостоятельно обслуживать 
себя. Учитывая особенности состояния после инсульта, 
на специальном реабилитационном комплексе паци-
енты практически с нуля отрабатывают такие ранее 

привычные движения, как поворот ключа в дверном 
замке, утреннее умывание, удержание стакана»,— 
прокомментировал ранее заведующий первичным 
сосудистым отделением Рашит Раемгулов.

В департаменте здравоохранения объясняют, если 
пациент своевременно обратился к врачам, его доста-
вили в больницу в период «терапевтического окна» и у 
больного нет противопоказаний, ему проводится тром-
болитическая терапия. Она позволяет минимизировать 
риск того, что после инсульта человек останется 
с инвалидностью. В Тюменской области все больше 
пациентов с инсультом обращаются за помощью в пер-
вые 4,5 часа от начала развития заболевания, когда 
возможно провести тромболитическую терапию. По 
итогам 2019 года этот показатель составил 43,5%. 
В связи с этим растет число проведенных тромболизи-
сов при ишемическом инсульте — это процедура по 
медикаментозному растворению тромба и восстанов-
лению кровотока в головном мозге. 

«Показатель по тромболизису выше целевого 
и составляет 8,2%. Надеемся, что цифры будут расти 
и дальше — возможности для этого в регионе 
есть», — рассказала Александра Малыгина.

ПАНДЕМИИ КОРОНАВИРУСА НА СИСТЕМУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ЛЕГЛА 
КОЛОССАЛЬНАЯ НАГРУЗКА. НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО ОСНОВНЫЕ СИЛЫ 
БЫЛИ БРОШЕНЫ НА ЛЕЧЕНИЕ БОЛЬНЫХ COVID-19, 
НЕ ОСТАНАВЛИВАЛАСЬ РАБОТА И ПО ДРУГИМ НАПРАВЛЕНИЯМ: 
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ СТРОИЛИ ФЕЛЬДШЕРСКО-АКУШЕРСКИЕ 
ПУНКТЫ, ОБНОВЛЯЛИ ДЕТСКИЕ ПОЛИКЛИНИКИ, ЗАКУПАЛИ 
ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ СОСУДИСТОГО ЦЕНТРА. ТАКЖЕ В РЕГИОНЕ БЫЛИ 
ОТКРЫТЫ НЕСКОЛЬКО ЦЕНТРОВ ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ. 
В РЕГИОНАЛЬНОМ ДЕПАРТАМЕНТЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ СЧИТАЮТ, 
НЕСМОТРЯ НА ПАНДЕМИЮ КОРОНАВИРУСА ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ 
СМОГЛА РЕАЛИЗОВАТЬ ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ПЛАНЫ ПО РАЗВИТИЮ 
РЕГИОНАЛЬНОГО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ.  АЛЕКСЕЙ БУРОВ

ПРОЕКТЫ ЗА ЗДОРОВЬЕ     В 2020 ГОДУ ИЗ-ЗА 
Сейчас Базарная площадь будет использоваться 

для проведения праздников и ярмарок. В будущем 
городские власти планируют развивать это обще-
ственное пространство: на площади будут открыты 
торговые ряды и центр ремесленного мастерства, на 
пешеходной улице Мира — восстановлены объекты 
культурного наследия. По пути следования пешеход-
ного маршрута находятся 19 объектов культурного 
наследия, которые нуждаются в восстановлении 
и реставрации. Это здания муниципальной, регио-
нальной и федеральной собственности. В перспективе 
в них могут располагаться музеи, рестораны, мини-
отели и другие объекты туристской инфраструктуры.

Директор департамента по культуре и туризму 
Тобольска Елена Распопова предложила привлекать 
местных предпринимателей к созданию туристиче-
ской инфраструктуры, участию в инвестиционных про-
ектах, в том числе на территории Базарной площади. 
Это становится особенно актуальным в условиях пан-
демии коронавируса. Из-за ограничительных мер 
туристический поток в Тобольске снизился. По дан-
ным городского департамента, в прошлом году 
Тобольск посетили более 253,3 тыс. туристов, в том 
числе более 1,8 тыс. иностранцев. За первое полуго-
дие 2020 года — более 44,3 тыс. туристов, в том числе 
162 тыс. из-за рубежа.

В основном большинство туристов приезжает из 
соседних регионов — Ханты-Мансийского автоном-
ного округа (ХМАО), Ямало-Ненецкого автономного 
округа (ЯНАО), из городов на юге Тюменской области, 
Екатеринбурга, Омска, Челябинска, Москвы, Санкт-
Петербурга и других городов России. Среди иностран-
цев были граждане из Германии, США, Франции, 
Австрии, Польши, Китая, Японии, Голландии, а также 
стран СНГ. 

БИЗНЕС ПОДКЛЮЧАЮТ К ИСТОРИИ  
С 2017 года в Тобольске действует комплексная про-
грамма развития  инфраструктуры города 
«Тобольск-2020». Она рассчитана на три года и реа-
лизуется администрацией города совместно с прави-
тельством Тюменской области при поддержке компа-
нии СИБУР. Программа основана на социальном 
запросе горожан и предполагает строительство 
и реконструкцию более 40 объектов спорта, медици-
ны, образования и культуры. За три года были рекон-
струированы и построены одна из центральных маги-
стралей Тобольска, Центр гимнастики, snow-парк на 
стадионе «Тобол», первый в городе скейт-парк, спор-
тивно-оздоровительный комплекс и многое другое. 
Большинство объектов уже завершены, оставшиеся 
будут введены в эксплуатацию в ближайшее время.

«Реализация национальных проектов и программы 
комплексного развития “Тобольск-2020” позволили 
вывести город на новый уровень. В рейтинге Минстроя 
РФ по уровню комфорта проживания город Тобольск 
занимает 16-е место из 143-х»,— отметил мэр Мак-
сим Афанасьев. В городской администрации доба-
вили, что программа развития инфраструктуры благо-
приятно сказывается на туристическом потенциале 
Тобольска: «Результаты программы влияют не только 
на облик города, но также на качество времяпровож-
дения туристов в Тобольске. Помимо объектов, свя-
занных с историей и культурой, гости нашего города 
могут посетить спортивные центры и новые обще-
ственные пространства».

Председатель государственной корпорации разви-
тия «ВЭБ.РФ» Игорь Шувалов считает, что успешный 
опыт программы «Тобольск-2020» можно растиражи-
ровать в других городах России. «Комплексная про-
грамма развития городской среды “Тобольск-2020”, 
благодаря которой в городе построены и реконструиро-
ваны десятки объектов социальной инфраструктуры. 
Мы считаем, что такой опыт может быть растиражиро-
ван и на другие города России. Такие проекты помогают 
не только преображать городское пространство, раз-
вивать инфраструктуру, но и в целом меняют образ 
жизни местного населения. И мы готовы сотрудничать 
с компаниями, которые участвуют в реализации таких 
инициатив»,— подчеркнул Игорь Шувалов. Новые пер-
спективы у города могут появиться, если власти Тюмен-
ской области смогут воплотить свои планы подключе-
ния к программе развития Тобольска ВЭБ.РФ.  

НЕСМОТРЯ НА ПАНДЕМИЮ, СФЕРА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ РАЗВИВАЛАСЬ ВО ВСЕХ НАПРАВЛЕНИЯХ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕКУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕКУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

АР
ТЕ

М
 К

РА
С

Н
О

В



№233 ПЯТНИЦА 18 ДЕКАБРЯ 2020 ГОДА  / GUIDE «ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ. НАЦПРОЕКТЫ: ИТОГИ ГОДА»   /   21

ПУНКТЫ НА СЕЛЕ  Еще одна программа, над 
которой идет работа в рамках нацпроекта — развитие 
системы оказания первичной медико-санитарной 
помощи. В рамках этой программы В 2020 году было 
решено заменить 37 фельдшерско-акушерских пун-
ктов (ФАП), которые находятся в аварийном состоя-
нии. На это выделено 209,4 млн руб., в том числе за 
счет областного бюджета — 139,3 млн руб. и 70,1 млн 
руб. из федерального. ФАПы размещают не при дет-
ских садах и клубах, как это делали раньше, а строят 
заново — отдельными модульными зданиями.

Так, например, в поселке Карагандинском, дерев-
нях Красный Яр и Новопокровка фельдшерско-аку-
шерские пункты работали в зданиях школы, детского 
сада и сельского клуба. В этом году для них построили 
новые здания. 

Фельдшер Елена Нагорняк из деревни Красный Яр, 
рассказала, что новый пункт им обещали уже давно, 
а открыли летом этого года.  Местные жители при 
открытии пункта поделились, что раньше им приходи-
лось ездить на прием, например, к кардиологу 
в Тюмень в областную больницу №1 — а это далеко. 
Сейчас связаться с лечащим врачом они могут из пун-
кта в своем поселке. Как объяснили в департаменте 
здравоохранения, фельдшеры ФАПов могут консуль-
тироваться с коллегами из своей районной больницы 
и со специалистами из клиник областного центра. 
В свою очередь те специалисты организуют онлайн-
консультации пациентов с профильными врачами.

«Житель села записывается на прием. Но вместо 
того чтобы час добираться до районного центра или 
еще дольше до областной столицы, просто приходит 
в свой ФАП. Вместе с лечащим его фельдшером ОНИ 
садятся у компьютера. А, скажем, кардиолог, заранее 
ознакомившийся и с медицинской картой пациента, и с 
результатами его анализов, задает вопросы, анализи-
рует состояние, назначает лечение или дает рекомен-
дации по коррекции терапии»,— пояснил заведующий 
направлением ФАПов областной больницы №15 Олег 
Фалалеев. Кроме того, у фельдшера такого ФАПа есть 
возможность записать пациента на прием как в област-
ную больницу №15, так и в любую другую тюменскую 
клинику. Также фельдшер может посмотреть резуль-
таты анализов, сделанных в другом медицинском 
учреждении, или добавить результаты обследования.

ОНКОЛОГИ ВЫЕХАЛИ  По программе «Борьбы 
с онкологическими заболеваниями» в рамках нацио-
нального проекта «Здравоохранение» в Тюменской 
области в этом году открыли три центра амбулаторной 
онкологической помощи. Они появились в больницах 
рабочего поселка Голышманово, а также в городе 
Заводоуковске и Тобольске. 

«Хирургическое лечение все пациенты по-прежнему 
получают на базе областного центра, а лекарственную 
терапию теперь могут получать по месту жительства. 
Для пациентов такой подход удобен, им не приходится 
ездить далеко. Кроме этого, домашние условия 
и постоянная поддержка близких положительно вли-
яют на психологический комфорт пациента»,— про-
комментировал руководитель Центра амбулаторной 
онкологической помощи Алексей Шестаков.

В регионе работают пять центров амбулаторной 
онкологической помощи. Они оснащены ультразвуко-
выми аппаратами, эндоскопическими комплексами, 
компьютерными томографами, цифровыми маммо-
графами и рентгенологическими установками. Как 
отмечают в департаменте здравоохранения, онкоболь-
ным, которым показана химиотерапия, порой не хва-
тает ни средств, ни времени, ни сил для того, чтобы 
ездить в областной центр, поэтому такие центры соз-
даны, чтобы облегчить лечение. 

«В задачи центров входит не только диспансерное 
наблюдение пациентов и проведение химиотерапевти-
ческого лечения в условиях дневного стационара, но и 
своевременная диагностика злокачественных новооб-
разований и предраковых патологий»,— пояснила 
Александра Малыгина. По ее словам, за этот год 
в онкоцентрах химиотерапевтическое лечение полу-
чили 2796 пациентов.

Как отметили в департаменте здравоохранения, 
в этом году рак легкого стали чаще выявлять на ранних 
стадиях. Злокачественные новообразования легкого 

ежегодно диагностируются более чем у 700 жителей 
Тюменской области. Это заболевание занимает второе 
место в структуре онкологических заболеваний среди 
мужчин региона. 

«В Тюменской области скрининг рака легкого путем 
КТ органов грудной полости проводится с 2015 года. 
За это время нам удалось увеличить процент раннего 
выявления. Кроме этого, во время проведения иссле-
дования нам нередко удается диагностировать ново-
образование близлежащих органов, например, пище-
вода, желудка, печени»,— прокомментировал, заве-
дующий рентгенологическим отделением МКМЦ 
«Медицинский город» Александр Прищепов. 

За 2019 год только в «Медицинском городе» 
выполнено 3715 исследований, из них выявлено 40 
случаев злокачественных новообразований и 140 
доброкачественных патологий. По данным департа-
мента здравоохранения, в Тюменской области за пер-
вые шесть месяцев текущего года от онкологических 
заболеваний умерли 833 человека, это на 151 случай 
меньше, чем за аналогичный период 2019 года.

ДЕТСКОЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  По про-
грамме развития детского здравоохранения в Тюмен-
ской области отремонтировали несколько поликлиник, 
в том числе детскую поликлинику Областной больницы 
№15 в селе Нижняя Тавда. По словам главного врача 
Областной больницы №15 Анатолия Смоляренко, 
прием пациентов продолжался и во время ремонта, так 
как к поликлинике прикреплены больше пяти тысяч 
детей. В учреждении обновили мебель, покрасили 
стены, установили пеленальные столики, оборудовали 
колясочную и зону кормления. Материальную базу 
обновили и в детской поликлинике Ишима — доосна-
стили оборудованием кабинеты офтальмолога, ото-
риноларинголога и ультразвуковой диагностики. 

Еще одно важное приобретение в этом году сделали 
для пациентов детской поликлиники областной боль-
ницы №15 в Нижней Тавде. До этого года там не было 
электрокардиографов и оборудования для ультразву-
ковой диагностики. Такой медтехникой детская поли-
клиника пользовалась совместно со взрослой. По 
словам и.о. заместителя главного врача Натальи Коль-
цовой, кроме этого больница закупила еще два дефи-
бриллятора с накладками для самых маленьких детей 
весом до 25 кг.

ПРОТИВОСТОЯТЬ ПАНДЕМИИ  За время 
пандемии в регионе поэтапно происходило разверты-
вание моногоспиталей — в пиковое время их количе-
ство достигало 18 и максимальный коечный фонд 
составлял 3 683 койки, при этом от 10 до 30% фонда 

оставалось свободным. Также в регионе развернуто — 
20 лабораторий, за весь период пандемии в них сдела-
ли больше 1,3 млн тестов, в сутки делают не менее 
5000 тестов, в самое пиковое время ежедневно делали 
до 10 000 исследований.

«Мы не должны допускать ситуации, чтобы не хва-
тало коек. Больных, требующих стационарного лече-
ния, становится больше, поэтому мы действуем на 
опережение, — пояснила ранее заместитель дирек-
тора департамента здравоохранения Тюменской обла-
сти Татьяна Новикова.

Одной из самых востребованных процедур во 
время пандемии коронавируса во всех регионах стала 
компьютерная томография (КТ). Пациенты жалова-
лись, что на КТ-исследование возникают очереди, 
в связи с этим региональным системам здравоохране-
ния пришлось увеличивать мощности и время работы.

Как уточняют в департаменте здравоохранения, 
только в отделении компьютерной томографии Много-
профильного консультативно-диагностического цен-
тра, который перепрофилировали для оказания меди-
цинской помощи пациентам с ОРВИ, внебольничной 
пневмонией и подозрением на новую коронавирусную 
инфекцию, летом количество КТ-исследований орга-
нов грудной клетки превысило годовую норму.

«Организация на базе Многопрофильного консуль-
тативно-диагностического центра КТ-кабинета для 
проведения диагностического обследования пациен-
там с респираторными заболеваниями — одно из 
важнейших административных решений, принятых для 
борьбы с новой коронавирусной инфекцией. Благо-
даря ежедневной 18-часовой работе данного кабинета 
мы смогли обеспечить быстрые и доступные обследо-
вания пациентов с подозрением на COVID-19. Только 
за 2,5 месяца работы специалисты провели свыше 4 
тыс. исследований легких на базе центра»,— отмечает 
директор департамента здравоохранения Тюменской 
области Наталья Логинова.

Для увеличения доступности диагностики в усло-
виях пандемии коронавируса, по поручению губерна-
тора Александра Моора, компьютерный томограф 
установили во взрослой поликлинике областной кли-
нической больнице №2 в Тюмени. Как отмечают 
в департаменте здравоохранения, после стабилизации 
эпидемиологической обстановки аппарат будут 
использовать для разных исследований. Новый 
КТ-аппарат — не первое оборудование, поступившее 
в этом году в больницу. В связи с большим потоком 
пациентов, в приемном отделении больницы также 
установили еще один компьютерный томограф, чтобы 
распределить нагрузку. Взрослая поликлиника област-
ной клинической больницы № 2 обслуживает 63 тыс. 

приписного населения. За одну смену врачи прини-
мают более 1,2 тыс. человек. 

В декабре в эксплуатацию запущены компьютерные 
томографы на базе поликлиник №5 и №8 в Тюмени. 
В этом году компьютерные томографы также были 
поставлены в больницы Ялуторовска, Ишима, Тоболь-
ска, Заводоуковска и в ГАУЗ ТО «Медицинский 
город».

Еще одной важной мерой, введенной в системе 
здравоохранения в этом году, стала выдача бесплат-
ных лекарств. Во многих регионах пациенты столкну-
лись с проблемой, что некоторых лекарств, которые 
выписывают при лечении COVID-19, временно не ока-
залось в аптеках. В коне ноября в Тюменской области, 
больным коронавирусом, которые лечатся амбула-
торно, начали бесплатно раздавать необходимые 
лекарства. В перечень предоставляемых препаратов 
входят противовирусные и противовоспалительные 
препараты, антикоагулянты, антибиотики. На эти цели 
в ноябре были выделены деньги из резервного фонда 
Правительства России. В Тюменскую область посту-
пило 57,8 млн руб. из федерального бюджета. 

По данным регионального оперштаба, чтобы оста-
новить распространение инфекции, лекарства начали 
выдавать и контактным людям, которые живут вместе 
с пациентами, у которых подтвержден COVID-19. Им, 
в профилактической дозировке, выдают противови-
русные препараты.

«Финансирование осуществляется в рамках теку-
щего льготного лекарственного обеспечения (по реги-
ональной льготе), закупается столько препаратов, 
сколько необходимо. На 4 декабря около 21 тысячи 
человек получили лекарства по этим категориям на 
сумму более 17 млн руб.»,— рассказали в региональ-
ном оперштабе.

Также в Тюменской области действует региональ-
ная программа обеспечения лекарствами пациентов 
групп риска с ОРВИ — это люди с хроническими забо-
леваниями и лица старше 65 лет. 

В зависимости от диагноза, симптомов и состояния 
им подбирают набор препаратов из шести сформиро-
ванных комплектов. В него входят противовирусные 
и противовоспалительные, противомикробное сред-
ство для полоскания горла, витамины, по показа-
ниям — антибиотики. В том числе на эти цели в област-
ном бюджете зарезервировали 500 млн рублей.

«Несмотря на всю сложность ситуации, в которой 
мы находимся, я твердо уверен, что общими усилиями 
мы справимся с пандемией. Самое главное сейчас — 
беречь себя и своих близких, соблюдать правила про-
филактики и безопасного поведения»,— цитирует 
оперштаб слова губернатора Александра Моора.  

В БЮДЖЕТЕ НА 2021 ГОД НА  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ЗАЛОЖЕНО БОЛЕЕ 27 МЛРД РУБ.
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ГОД СЕЛЬСКИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ  
Количество зарегистрированных сельских предпри-
нимателей в Тюменской области в 2020 году выросло 
с 8,9 тыс. ИП до 11,7 тыс. В фонде «Инвестиционное 
агентство Тюменской области» прогнозируют, что до 
конца года цифра может вырасти до 12 тыс. зареги-
стрированных индивидуальных предпринимателей. По 
данным единого реестра субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП), из 35 тыс. индивидуаль-
ных предпринимателей (сюда входят и предпринима-
тели из сельской местности), абсолютное большинство 
ИП — 34,8 тыс. относятся к категории микропредпри-
ятий и лишь 307 являются малыми предприятиями.

Еще в конце 2019 года губернатор Тюменской обла-
сти Александр Моор объявил, что 2020 год в регионе 
будет годом сельского предпринимательства. Для того 
чтобы развивать это направление в регионе работают 
несколько программ. 

«В этом году большое внимание уделено образова-
тельным проектам для сельских предпринимателей. 
Всего за год реализовано 67 мероприятий, участие 
в которых приняло более 11,5 тысячи человек»,— рас-
сказал руководитель Центра поддержки предпринима-
тельства Дмитрий Утьев.

По его словам, наиболее востребованные образова-
тельные проекты — это «Школы фермера»: SMART-
школа сельского предпринимательства, проект, направ-
ленный на популяризацию идеи развития бизнеса на 
селе. А также «Вечерняя школа предпринимателя: 
бизнес на селе» — совместный проект Инвестицион-
ного агентства Тюменской области и «Опоры России».

По данным регионального департамента инвести-
ционной политики и государственной поддержки пред-
принимательства, в 2020 году на реализацию нацио-
нального проекта «Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы» в Тюменской области выделили 
497,3 млн руб., в том числе 134,3 млн руб. из феде-
рального бюджета, а 363 млн руб. из областного. 

ИНТЕГРИРОВАЛИ, ИНТЕГРИРОВАЛИ 
И ВЫИНТЕГРИРОВАЛИ  Одним из механизмов 
развития предпринимательства в сельской местности 
Тюменской области является выстраивание интеграци-
онной системы. Для этого в регионе в 2020 году запу-
стили проект «Сельский предприниматель». Суть 
интеграции заключается в том, что начинающие пред-
приниматели начинают сотрудничество с сильным 
игроком, который ведет бизнес уже длительное время. 
Цель такого проекта — взаимовыгодное сотрудниче-
ство интегратора и интегрируемых для сокращения 
издержек производства, увеличения его объемов, рас-
ширения рынка сбыта товаров и увеличения прибыли.

«Модель интеграционного проекта реализуется 
следующим образом: интегратор   предоставляет   тех-
нологию   производства, проводит   обучение   участни-
ков интеграционного проекта и организует сбыт произ-
веденной ими продукции. Интегрируемое предприятие 
организует производство, производит для интегратора 
продукцию требуемого качества и количества»,— рас-
сказали в фонде «Инвестиционное агентство Тюмен-
ской области.

На сегодняшний день в рамках года сельского 
предпринимательства развиваются восемь интеграци-
онных проектов: заготовка мяса и молока, школа 
мебельщиков, производство банных печей, проект по 
выращиванию смородины и другие. Привлечение 
интеграторов продолжится в 2021 году. 

Один из интеграционных проектов направлен на 
развитие бизнеса по выращиванию салатов. Интегра-
тором в этом проекте является компания ООО «Про-
ванс», которая занимается переработкой свежих сала-
тов, овощей и овощных смесей. Выступая интеграто-
ром, компания предоставляет информацию по техно-
логии выращивания, рекомендации по выбору семян, 
обеспечивает на основании договора, заключенного 
с предпринимателем (интегрируемым), гарантирован-
ный сбыт выращенной продукции интегратору по фик-
сированной цене. 

Как рассказала руководитель компании «Прованс» 
Татьяна Овсянкина, интегрируемому предприятию 
необходимо иметь земельный участок, технику, 
теплицы и 100 тыс. руб. на закуп семян. В этом году 
начинающий предприниматель Александр Трушников 
из Абатского района подключился к проекту и начал 
выращивать кочанный салат. Так, в августе с помощью 
интегратора была посажена небольшая партия 
салата — 18 тыс. семян. В последующие сезоны пред-
приниматель планирует нарастить объемы и посадить 
уже от 80 тыс. семян в один урожай. Предприниматель 
планирует приобрести поливальную систему, теплицу 
и организовать водоотведение. Полную реализацию 
данного проекта планируется завершить в 2021 году.

ПРО ФИНАНСЫ  Одним из видов финансовой 
помощи для предпринимателей Тюменской области 
является предоставление инвестиционных и микро-
займов (от 3% годовых). В 2020 году микрокредитной 
компанией «Фонд микрофинансирования Тюменской 
области» было выдано порядка 300 микрозаймов на 
общую сумму 400 млн руб. 

Так, например, микрокредитная компания «Фонд 
микрофинансирования Тюменской области» в этом 
году выдал микрозайм сельскому предпринимателю 
Гузаль Мандзюк из села Нижняя Тавда Нижнетав-
динского района. Несколько лет назад предпринима-
тель открыла в селе бизнес по пошиву штор. Поме-
щение арендовала, но платить аренду было 
тяжело — в этом году она решила купить свое здание 
площадью 80 кв.м. Стоимость самого здания состав-
ляла 2 млн руб., женщина взяла микрозайм на 1,6 
млн руб. по программе «Микрофинансирование 
и развитие» на три года. 

По подсчетам предпринимательницы, покупка 
здания должна окупиться в течение 4–5 лет. В сред-
нем в месяц в мастерскую поступает около 20 зака-
зов. Средний чек на шторы — около 6 тыс. руб., на 
пошив уходит около 2–3 дней.  Кроме пошива штор, 
мастерская занимается ремонтом одежды. «Видно, 
что платежеспособность людей снизилась — стало 
больше заказов по ремонту одежды. Средний чек 
немного упал. Но сейчас предновогодний сезон 
и люди все равно хотят украсить свой дом — наде-
емся, что декабрь будет хлебным»,— пояснила 
госпожа Мандзюк. 

Еще один заем предоставили предпринимателю 
Любови Пашковой из села Майское Абатского района. 
В 2014 году Любовь Пашкова открыла пекарню, но в 
2020 году решила расширить географию поставок 
своей продукции и купить автофургон, чтобы возить 
хлеб в соседние деревни. На его покупку женщина 
и взяла заем на два года, до этого предприниматель 
также брала кредит в фонде на 700 тыс. руб. на обо-
рудование. Сейчас мини-пекарня предпринимателя 
изготавливает 23 вида хлеба и хлебобулочных изделий 
и в этом году вышла на объемы в семь тонн в месяц. 
Хлебобулочную продукцию Любови Пашковой возят 
в 20 магазинов Абатского, Сладковского, Казанского, 
Ишимского районов. 

Также на территории Тюменской области с 2019 
года реализуется региональный проект «Создание 
системы поддержки фермеров и развитие сельской 
кооперации».  В рамках этой программы проводится 
конкурс «Агростартап», где действующие и начинаю-
щий сельские предприниматели могут получить гран-
товую поддержку.  

Так, в этом году было выдано 15 грантов на сумму 
67 млн руб. Для сравнения, в прошлом году было 
выдано 22 гранта на 59,2 млн руб. Программа про-
должит действовать и в 2021 году. По данным депар-
тамента агропромышленного комплекса Тюменской 
области, максимальная сумма гранта составляет 
6 млн руб.   

ОБЪЯВИЛ 2020 ГОД ГОДОМ СЕЛЬСКОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА. ДЛЯ РАЗВИТИЯ ЭТОГО 
НАПРАВЛЕНИЯ В РЕГИОНЕ РАЗРАБОТАЛИ НЕСКОЛЬКО ПРОЕКТОВ. ПО ДАННЫМ ЕДИНОГО 
РЕЕСТРА СУБЪЕКТОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА (МСП), НА КОНЕЦ 2020 
ГОДА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАРЕГИСТРИРОВАНО БОЛЬШЕ 35 ТЫС. ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ. ИЗ НИХ 11,7 ТЫС. ИП ВЕДУТ СВОЙ БИЗНЕС В СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ. ПО 
СРАВНЕНИЮ С ПРОШЛЫМ ГОДОМ КОЛИЧЕСТВО ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
ВЫРОСЛО. ТАКЖЕ С 2020 ГОДА ТЮМЕНЦЫ НАЧАЛИ ОФОРМЛЯТЬ СТАТУС САМОЗАНЯТЫХ — 
ТАКИХ УЖЕ БОЛЬШЕ 15 ТЫС. ЧЕЛОВЕК.  МАРИЯ ИГНАТОВА

БИЗНЕС НА СЕЛЕ     ГУБЕРНАТОР ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДР МООР 

В ЭТОМ ГОДУ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ УВЕЛИЧИЛОСЬ 

КОЛИЧЕСТВО СЕЛЬСКИХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
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ПАНДЕМИЯ СНИЖАЕТ ОБОРОТЫ  По дан-
ным уральского таможенного управления, внешнетор-
говый оборот Тюменской области в январе–сентябре 
2020 года составил $1,6 млрд. Это почти в два раза 
меньше аналогичного периода прошлого года. При 
этом значительнее всего упал экспорт: снижение про-
изошло почти в четыре раза, до $390 млн. Импорт сни-
зился примерно на 15%, до $1,2 млрд. Сальдо торгово-
го баланса сложилось отрицательным — $795 млн. 
В структуре экспорта наибольший удельный вес (45,6% 
или $177,8 млн) занимала продукция химической про-
мышленности. Далее шли товары топливно-энергети-
ческого комплекса (сжиженные углеводородные газы). 
За девять месяцев этой продукции было экспортирова-
но на сумму $111,1 млн. Доля экспорта машин, обору-
дования и транспортных средств составила 11,6%, 
продукции деревообработки — 6,4%, продовольствен-
ных товаров и сельскохозяйственного сырья — 4,3%. 
Вместе с этим, по итогам девяти месяцев, количество 
предприятий-экспортеров в регионе увеличилось до 
186 (со 178 за аналогичный период 2019 года).

При этом в регионе стабильной осталась ситуация 
по экспорту продукции предприятий малого и среднего 
бизнеса. В большинстве случаев торговыми партне-
рами тюменских производителей становятся предпри-
ятия из Казахстана. Торговый оборот между Тюмен-
ской областью и Казахстаном в 2020 году остался на 
уровне прошлого года и составил порядка $50 млн. 

Сохранить показатели экспорта МСП в условиях 
пандемии удалось благодаря переориентации работы 
компаний. В этом году большинство бизнес-меропри-
ятий были отменены из-за введенных ограничений, 
но предприятия сосредоточились на работе, позволя-
ющей продолжать развитие экспортной деятельности 
удаленно. В рамках национального проекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт» для тюменских пред-
приятий малого и среднего бизнеса, планирующих 
выйти на экспорт, в регионе разработан комплекс мер 
поддержки. Среди них — поиск потенциальных пар-
тнеров за рубежом, организация обучающих меропри-
ятий, привлечение сторонних профильных экспертов, 
размещение на торговых электронных площадках, 
в том числе бизнес-миссии, и все это проводится 
в онлайн. Проведено девять онлайн бизнес-миссий. 
Так, в начале октября ЦЭП провел первую онлайн-биз-
нес-миссию с предпринимателями из Республики 
Азербайджан, по ее итогам был заключен ряд согла-
шений. Всего сотрудники Центра планируют провести 
более 10 онлайн-бизнес-миссии до конца 2020 года.

Учитывая эпидемиологическую обстановку, руко-
водство Центра поддержки экспорта (ЦПЭ, подразде-
ление инвестиционного агентства Тюменской области), 
приняло решение увеличить количество мест для раз-
мещения МСП на электронных торговых площадках. 
Сегодня продукцию тюменских производителей 
можно найти на таких площадках как Alibaba, GRT, 
Allbiz, eBay, Fordaq. В 2020 году 17 компаний вышли на 
электронные торговые площадки и уже заключили 
контракты на сумму $7,2 млн. В рамах бюджета 2020 
года на онлайн-площадках планируется разместить 
еще 16 МСП. Общий объем поддержанного в 2020 году 
экспорта МСП составит $9,1 млн.  

Отличным примером работы на маркетплейсах стал 
опыт ООО «Тюменские аэрозоли» (производит анти-
септики, баллончики для самообороны, репелленты, 
смазки, кислородные баллончики — всего более 250 
наименований продукции). В ноябре 2019 года компа-
ния при поддержке Центра впервые вышла на пло-
щадку Alibaba. Благодаря работе на площадке удалось 
расширить географию присутствия до 35 стран. 

Ежемесячно тюменский завод производит более 1 
млн баллончиков с разными смесями. Недавно компа-
ния начала производить антисептик с частицами сере-
бра и медицинский кислород для дыхания. Первые 
партии уже отправлены в Северную Ирландию 
и Польшу. Компания активно экспортирует в Казахстан 
и Америку, Беларусь, Северную и Южную Европу, Китай 
и Израиль. За прошлый год объем экспорта компании 
вырос на 40%.

В 2020 году завод вошел в число победителей кон-
курса «Экспортер года» на областном, окружном и все-
российском этапах конкурса, в котором участвовало 
около 2 тыс. различных организаций. На рынок экспорта 
предприятие вышло в 2016 году при поддержке ЦПЭ. 
Здесь компании помогли с разработкой и переводом 
презентационных материалов. 

«Мы однажды попытались самостоятельно пере-
вести на китайский язык материалы для заказчиков. 
В результате выяснилось, что в нашем переводе вме-
сто информации о товаре, откуда-то взялись слова 
«дракон», «синяя нога» и тому подобные нелепости. 
Больше не хотим попадать в неловкие ситуации, лучше 
воспользуемся помощью экспертов из ЦПЭ. Это зна-
чительно экономит время, коммуникация сразу идет 
в нужное русло»,— рассказали в компании.

ПРИОРИТЕТ В АПК  Увеличение объемов экс-
порта продукции, особенно агропромышленного ком-
плекса, является одним из приоритетных направлений 
работы тюменских властей, заявил губернатор Алек-

сандр Моор. По его словам, к концу 2024 года объем 
экспорта продукции регионального АПК составит $30 
млн в год, что соответствует заявленным планам реги-
онального проекта «Экспорт продукции АПК Тюмен-
ской области», который реализуется в рамках нацпро-
екта «Международная кооперация и экспорт». 
«Тюменская область обладает необходимым потенци-
алом для обеспечения роста показателей экспор-
та»,— заявил губернатор. 

За девять месяцев 2020 года производители 
Тюменской области экспортировали продукции АПК 
на $17 млн. По словам директора департамента АПК 
Тюменской области Владимира Чейметова, по пред-
варительной оценке, итоговый объем экспорта в 2020 
году составит $20 млн, что превысит плановые пока-
затели.

Всего продукция АПК Тюменской области экспор-
тируется в 14 стран мира, в том числе в Нидерланды, 
Казахстан, Китай, Германию, Беларусь, Узбекистан, 
Монголию, Латвию, Туркмению, Азербайджан, Кир-
гизию. Наибольшая доля экспортных поставок при-
ходится на ООО «Заводоуковский маслозавод», 
которое поставляет рапсовое нерафинированное 
масло в Швецию, Норвегию и Китай. Тюменское 
масло иностранцы ценят за качество, так как масло 
отжимают исключительно механическим способом. 
Кроме того, в этом году агрохолдинг «Юбилейный» 
начал экспорт глютена в Турцию и США, а ООО «Агро-
фирма «КРиММ» начал поставлять картофель 
в Сербию.

Отметим, что для стимулирования экспорта про-
дукции АПК экспортерам региона стали предоставлять 
краткосрочные и долгосрочные кредиты под льготную 
процентную ставку от 1,7% до 5% годовых. Кроме того, 
в декабре 2019 года Тюменская область была вклю-
чена в перечень субъектов России, с территории кото-
рых возможно субсидирование транспортировки про-
дукции АПК.  

ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ ОБОРОТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2020 ГОДУ 
СОСТАВИЛ $1,6 МЛРД, СОКРАТИВШИСЬ ЗА ГОД ВДВОЕ. ОДНАКО ЭТА 
ТЕНДЕНЦИЯ НЕ ЗАТРОНУЛА СЕГМЕНТ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА, 
ГДЕ ОБЪЕМ ЭКСПОРТА ОСТАЛСЯ НА УРОВНЕ ПРОШЛОГО ГОДА, А В 
ТАКИХ ОТРАСЛЯХ, КАК МЕТАЛЛООБРАБОТКА, ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫЙ 
И АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКСЫ, ДАЖЕ ПРЕВЫСИЛ ПЛАН. 
ЭТОМУ СПОСОБСТВОВАЛ АКТИВНЫЙ ВЫХОД ПРЕДПРИЯТИЙ НА 
ЭЛЕКТРОННЫЕ ПЛОЩАДКИ.  ЕЛИЗАВЕТА ВАСИЛЬКОВА 

ЭКСПОРТ ВЫЕХАЛ НА МАЛЫХ     
Как отмечают в департаменте, много заявок на кон-

курс поступает от людей, которые хотят заниматься 
животноводством. Так, один из участников конкурса из 
Омутинского района указал в заявке, что собирается 
разводить африканских страусов, еще один заявитель 
из Сорокинского района указал, что хочет развивать 
пчеловодство. Заявки поступали на развитие козовод-
ства (с одновременным развитием сыроварни), рыбо-
водства и растениеводства. 

ОЧЕНЬ САМОЗАНЯТЫ  В Тюменской области 
с 1 января 2020 года появилась возможность получить 
статус самозанятого. Работать легально теперь могут 
фрилансеры, например, дизайнеры, фотографы, про-
граммисты и те, кто оказывает платные услуги. Также 
те, кто сдает в аренду квартиры и производит изделия 
ручной работы. Самозанятым может стать и житель 
сельской местности. 

Как отмечают в центре поддержки предпринима-
тельства, такая мера пользуется спросом. «Мы видим, 
что в Тюменской области специальный налоговый 
режим пользуется популярностью: с начала 2020 года 
зарегистрировано больше 14 тысяч плательщиков 
налога на профессиональный доход. Мы считаем 
самозанятых полноценными предпринимателями 
и готовы оказывать им всестороннюю поддержку»,— 
рассказал руководитель  Центра поддержки предпри-
нимательства Дмитрий Утьев.

Наибольшее количество самозанятых Тюменской 
области зарегистрировано в сферах красоты и здоро-
вья, грузовых и пассажирских перевозок, сдаче квар-
тир в аренду, маркетинге и рекламе, репетиторстве, 
консультировании, а также в сфере создания изделий 
ручной работы.

В середине ноября этого года центр «Мой бизнес» 
Фонда «Инвестиционное агентство Тюменской обла-
сти» разработал бесплатный видеокурс для желающих 
открыть свое дело и узнать больше о самозанятости. На 
курсе рассказывают, как зарегистрироваться и стать 
официально самозанятым, какие есть преимущества 
работы без открытия ИП, как оформить кредит для 
самозанятых, какую цену назначить на свой продукт 
или услугу, как правильно вести доходы и расходы.  
Онлайн обучение прошли более 100 пользователей. 

Начиная с декабря 2020 года, фонд «Инвестицион-
ное агентство Тюменской области», реализуя задачу 
национального проекта по расширению доступа 
к финансовым ресурсам, в том числе к льготному 
финансированию, может выступить гарантом по обя-
зательствам самозанятых перед банками, микрофи-
нансовыми организациями, лизинговыми компани-
ями, участвующими в программе «Гарантийный 
фонд».

Раньше такая форма поддержки была доступна 
только предпринимателям и юридическим лицам. На 
сегодня в программе участвуют 12 банков и микрокре-
дитная компания «Фонд микрофинансирования 
Тюменской области.

СТАТЬ САМОЗАНЯТЫМИ МОЖЕТ ТОТ, 
КТО ПОЛУЧАЕТ ДОХОД ОТ СВОЕЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНО-
СТИ, У КОГО НЕТ НАЕМНЫХ РАБОЧИХ 
И ЧЕЙ ДОХОД В ГОД НЕ ПРЕВЫШАЕТ 
2,4 МЛН РУБ. САМОЗАНЯТЫЕ ВМЕ-
СТО ОБЫЧНОГО ПОДОХОДНОГО 
НАЛОГА (13%) ОПЛАЧИВАЮТ 4% ОТ 
ДОХОДА, ПОЛУЧЕННОГО ОТ ФИЗИ-
ЧЕСКИХ ЛИЦ, И 6% ОТ СРЕДСТВ, 
ПЕРЕЧИСЛЕННЫХ СО СЧЕТОВ ЮРИ-
ДИЧЕСКИХ ЛИЦ. ТАКЖЕ ИМ НЕ НАДО 
ПОДАВАТЬ ДЕКЛАРАЦИЮ О ДОХО-
ДАХ И УПЛАЧИВАТЬ СТРАХОВЫЕ 
ВЗНОСЫ В ПФР, ФОМС И ФСС. ПЛА-
ТЕЛЬЩИК МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ НАЛО-
ГОВЫЙ ВЫЧЕТ: СО СТАВКИ 4% — 
1%, С 6% — 2%. ПОСЛЕ РЕГИСТРА-
ЦИИ В НАЛОГОВОЙ ИНСПЕКЦИИ 
ГРАЖДАНЕ ПЕРЕСТАЮТ СЧИТАТЬСЯ 
БЕЗРАБОТНЫМИ.

ЗАВОД «ТЮМЕНСКИЕ АЭРОЗОЛИ» В ЭТОМ ГОДУ ВОШЕЛ В ЧИСЛО ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА «ЭКСПОРТЕР ГОДА»

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
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